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ФИЛАНТРОПИЯ

Фиест

Вот что радует. В мире есть две 
беды – новый коронавирус и 
старый терроризм. И Россия лиди-
рует в борьбе и с первым, и со вто-
рым. Это Америка борется с тер-
роризмом и с ожирением; и вся 
страна радуется, если попадается 
особенно жирный террорист. В 
России же борьба с терроризмом 
подкреплена научными изыска-
ниями. Террористов вычисляют 
по внешним признакам. Народная 
примета московских аборигенов 
гласит: если человек покупает в 
метро билет на две поездки, он 
оптимист, а если покупает билет 
на одну поездку – террорист.
Но лучше всего борются с 
подростковым терроризмом в 
Пензенском государственном 
университете. Там разработали 
самую передовую методику рас-
познавания по внешним призна-
кам студентов, представляющих 
угрозу. Видимо, им помогал лично 
восставший дух ученого Лом-
брозо, утверждавшего, что узкий 
лоб и большие надбровные дуги 
– признак склонности к престу-
плениям.
Но пензенские Ломброзо пошли 
дальше своего предшественника. 
По их мнению, опасность пред-
ставляют подростки, слушающие 
музыку в наушниках. Мало ли, что 
они там слушают. Может быть, 
не хор имени Пятницкого. Еще 
опасны те, кто носит одежду с 
агрессивными надписями. Осте-
регаться стоит также девушки с 
пирсингом (не путать с девушкой 
с персиком), если у нее больше 
четырех проколов.
Но самое главное – это речь. 
Страшные фразы: «Добрый 
вечерочек», «Доброе утро, хули-
ганы», «Элитный движ» (кто бы 
объяснил, что это такое!) и т.д. 
Ну, положим, те, кто вежливо 
здоровается, всегда казались 
народным массам в лучшем 
случае подозрительными. Но 
вот, скажем, один мой знакомый 
перед тем, как выпить залпом 
стакан водки, говорит: «Прощайте, 
неудачники». Он террорист? Я не 
знаю, но пензенские Ломброзо 
знают точно! И это радует. n

По примеру 
Ломброзо
Элегия о том, как  
в Пензенском 
университете 
разработали методику 
распознавания 
террористов

Россия может отменить 
сланцевую революцию в США

Курдов готовы обменять на Идлиб

Низкая цена на нефть становится геополитическим оружием Кремля

Эрдоган и Путин обсудили в Москве условия урегулирования ситуации в Сирии

Анастасия�Башкатова

В пятницу, 6 марта, Россия 
может решить судьбу сланцевой 
нефтедобывающей отрасли США. 
Еще недавно Штаты обвиняли Ор-
ганизацию стран – экспортеров 
нефти (ОПЕК) в монополизме и до-
бивались снижения цен на нефть. 
Но теперь закредитованные аме-
риканские производители сланца 
балансируют на грани банкрот-
ства и надеются, что ОПЕК удер-
жит нефтяные цены на приемле-
мом уровне. Для этого картелю 
и примкнувшим к нему странам, 
включая РФ, нужно еще больше 
сократить нефтедобычу. Пойдет 
ли на это Россия? Сделка ОПЕК+ 
переходит из экономической пло-
скости в геополитическую.

Министры стран ОПЕК в чет-
верг одобрили предложение со-
кратить добычу нефти в рамках 
ОПЕК+ еще на 1,5 млн барр. в 
сутки из-за влияния коронави-
руса, сообщают информагент-
ства со ссылкой на источники. 
Но, как уточняет Reuters, сделано 
это будет, если к ним присоеди-
нится Россия. По информации 
Bloomberg, картель ожидает, что 
страны, не входящие в ОПЕК, до-
полнительно снизят нефтедобычу 
на 500 тыс. барр. в сутки.

Днем ранее Россия и Казахстан 
такие предложения не поддержа-
ли. Глава Минэнерго РФ Алек-
сандр Новак покинул заседание 

мониторингового комитета до его 
завершения. Хотя, как затем уточ-
нил министр, он покинул заседа-
ние «планово». В пятницу Новак 
вернется к переговорам и объявит 
позицию России.

В четверг глава Минфина 
Антон Силуанов рассказал о го-
товности России к дальнейшему 
снижению цен на нефть, которое 
произойдет, если страны не дого-
ворятся о новых ограничениях. «В 

среду состоялась встреча стран – 
членов ОПЕК и России... Не было 
достигнуто договоренностей… К 
чему это может привести? К тому, 
что объем нефти будет увеличен, 
цены упадут, но мы как раз гото-

вились к этому. Мы создали свои 
резервы... Многие нас критикова-
ли, говорили, что это «кубышка»... 
Но сейчас может измениться си-
туация, и мы будем за счет этой 
«кубышки» финансировать все 
те расходы, которые приняли и 
по которым у нас есть обязатель-
ства», – пояснил министр, высту-
пая с традиционной лекцией для 
студентов Финансового универси-
тета при правительстве РФ.

Несмотря на некоторую непри-
нужденность обстановки, можно 
предположить, что Силуанов 
проговорил основной тезис рос-
сийской позиции: накопленные 
вопреки всему резервы дали зна-
чительно больше возможностей 
для геополитического маневра.

Американские производители 
буквально молятся на соглашение 
ОПЕК, на более масштабное сокра-
щение нефтедобычи крупнейшими 
экспортерами, сообщает издание 
Financial Times. Уточняется, что 
нефтепроизводители США сей-
час крайне нуждаются в притоке 
средств и балансируют на грани 
банкротства. По итогам прошлого 
года США побили очередной ре-
корд, увеличив нефтедобычу уже 
до 12,2 млн барр. в сутки (см. «НГ» 
от 02.03.20), однако инвесторов это 
не вдохновило. В период 2008–2018 
годов американские нефтепро-
изводители «поглотили 400 млрд 
долл.», не вернув большую часть 
этих средств. 
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Геннадий�Петров

Президент РФ Владимир Путин и турецкий лидер Ред-

жеп Тайип Эрдоган провели переговоры в Москве. В центре 
обсуждения – ситуация в сирийской провинции Идлиб, где 
несколько дней назад начались полномасштабные боевые 
действия между турецкой армией и войсками Башара Аса-
да. Ценой компромисса, который разрешит конфликт, мо-
жет стать усиление турецкого присутствия на севере Сирии 
за счет курдских районов страны.

Перед переговорами с Эрдоганом Путин заявил журнали-
стам, что беседа двух лидеров пройдет с глазу на глаз. «Нам 
всегда есть о чем поговорить, ну а сейчас ситуация в извест-
ной зоне, в Идлибе, обострилась настолько, что это требует, 
безусловно, нашего прямого личного разговора», – сказал он.

Ранее пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков 
рассказал, что в ходе встречи ожидается выйти на единое 

понимание причин кризиса в Идлибе и «набора совместных 
мер» для его прекращения. Переговоры двух лидеров с глазу 
на глаз длились около трех часов. Потом начался диалог в 
расширенном формате: Эрдоган приехал в Москву в сопро-
вождении главы МИД Турции Мевлюта Чавушоглу, ми-
нистра обороны Хулуси Акара, министра казначейства и 
финансов Берата Албайрака и главы национальной раз-
ведывательной организации Хакана Фидана. На момент 
подписания номера в печать переговоры не завершились. 
Похоже, они шли нелегко. Слишком тернист был путь к ним.

С идеей провести очередные переговоры с Россией по Ид-
либу выступил Эрдоган в конце февраля, когда там только на-
чались столкновения между турецкими и сирийскими войска-
ми. Именно он назвал и дату – 5 марта. Правда, Эрдоган хотел, 
чтобы переговоры прошли в Стамбуле и в четырехстороннем 
формате: с участием еще и президента Франции Эмманюэля 
Макрона и канцлера ФРГ Ангелы Меркель.
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Лидеры России и Турции беседовали с глазу на 
глаз около трех часов.  Фото Reuters

Минюст продолжит 
зачистку партий

Россияне хотят 
справедливости  
как никогда раньше

Запад присматривается  
к украинской кадровой 
ротации

Россия становится 
адвокатом «Талибана»

Власть намерена сочетать жесткие запреты  
с точечными регистрациями

Левада-Центр обнаружил, что граждане 
беспокоятся о честных решениях судов

Сменив правительство, Верховная рада 
сделала шаг к смене руководства 
правоохранительных ведомств

МИД РФ объяснил атаки боевиков  
на афганские Вооруженные силы

Дарья Гармоненко

Зачистка партийного поля руками Минюста и 
Верховного суда (ВС) не останавливается. На 5 
марта в списке зарегистрированных партий – 49 
позиций. Однако не прекращается и обратный про-
цесс – возникновение новых проектов. Например, 
в Москве прошел учредительный съезд Партии 
прямой демократии (ППД). При этом у оппозици-
онных политструктур типа «Гражданской инициа-
тивы» с регистрацией все время проблемы. Экс-
перты полагают, что замещение реальных партий 
политтехнологическими – это очевидный тренд.

Генсекретарем ППД на учредительном съезде 
избран ее инициатор – один из создателей компью-
терной игры World of Tanks Вячеслав Макаров. Де-
легаты из полусотни регионов также утвердили со-
став высшего координационного совета. По словам 
Макарова, партия будет «нелидерской, двигающейся 
в рамках определенных идей». 
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Анатолий�Комраков

Социологи обнаружили важные сдвиги в оцен-
ках россиянами основных проблем. Хотя экономи-
ческие вопросы сохраняют топовые позиции, но 
процент называющих их основными резко сокра-
тился. Зато проблематика социальной справед-

ливости – честных судебных решений, произвола 
чиновников – достигла самых высоких процен-
тов за последние 15 лет. Эксперты объясняют это 
«усталостью от бедности» и предупреждают, что 
схожие тенденции наблюдались перед развалом 
СССР.

Рост цен остается самой острой проблемой для 
россиян, но доля граждан, считающих ее значимой, 
за пять лет сократилась с 82% в 2015 году до 55% в 
2020-м (это самый низкий показатель с 2005 года), 
показал опрос Левада-Центра.
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Татьяна�Ивженко�Киев

Сменив состав кабинета министров, Верховная 
рада стала присматриваться к силовым структу-
рам. В четверг вечером депутаты планировали 
рассмотреть вопрос об отставке Генпрокурора и 
начали между собой обсуждать кадровые рота-
ции в антикоррупционных ведомствах. Известно 
точно, что Совет безопасности Украины (СБУ) в 
ближайшее время ожидает реформа.

Президент Владимир Зеленский, присутствовав-
ший на внеочередном заседании парламента, сам за-
дал вопрос о работе правоохранительных ведомств. С 
трибуны он напомнил, что в Украине работают МВД, 
Генпрокуратура, СБУ, Национальное антикоррупци-
онное бюро, Специализированная антикоррупцион-
ная прокуратура, Госбюро расследований. 
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Игорь�Субботин

Первый за 11 дней удар Вооруженных сил (ВС) 
США в Афганистане навлек на себя критику рос-
сийской дипломатии. Последнюю попытку аме-
риканцев остановить атаки движения «Талибан» 
(запрещено в РФ) на афганских военных в МИД РФ 
назвали нарушением подписанного в Катаре согла-
шения и указали на то, что у талибов нет никаких 
обязательств перед ВС Афганистана. Источник 
«НГ» в Кабуле считает, что в России идет работа 
по пересмотру статуса движения. Однако предпри-
нимать конкретные шаги пока не стоит.

Первый за 11 дней американский удар был на-
несен в провинции Гильменд. Представитель 
ВС США в Афганистане (USFOR-A) полковник 
Сонни Леггетт сообщил, что Соединенные Шта-
ты атаковали в районе Нахри-Сарадж боевиков 
«Талибана», которые «активно наступали на КПП 
афганских ВС». 

 >>�СТР.�2

ВО�ВТОРНИК,�10�МАРТА,�«НГ»�ВЫХОДИТ�С�ПРИЛОЖЕНИЕМ�«НГ-ЭНЕРГИЯ».�ЧИТАЙТЕ�В�НОМЕРЕ:�ЭФФЕКТИВНОЙ�ТРАТЫ�РЕСУРСОВ�БУДУТ�ДОБИВАТЬСЯ�И�КНУТОМ,�И�ПРЯНИКОМ;�КАК�ПРОДЛИТЬ�ЛЕДНИКОВЫЙ�ПЕРИОД

Глава Минэнерго Александр Новак до последнего момента сохранял интригу по поводу позиции РФ. 
 Фото AP/ТАСС
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В отношениях с Москвой фактор Босфора Эрдоган оставляет на потом

Плебисцит по Конституции  
без дня тишины

Россия становится адвокатом «Талибана»

Российско-турецкие договоренности вряд ли охладят боевой пыл Анкары и готовность Дамаска уничтожить своих врагов

Оппозиция потребовала от Центризбиркома допуска  
к общенародному голосованию

Владимир Мухин

Пока трудно сказать, насколь-
ко состоявшийся в четверг визит 
турецкого лидера в Москву помо-
жет нормализовать обстановку 
на севере Сирии. Встречаясь в 
Кремле перед беседой с глазу 
на глаз, президент РФ Владимир 
Путин и его турецкий коллега 
Реджеп Тайип Эрдоган высоко 
оценили уровень российско-ту-
рецких отношений и одновре-
менно согласились обсудить и 
принять меры, чтобы снизить 
обострение в Идлибе. 

Есть основания полагать, что 
выполнение принципиальных 
планов по Сирии будет связано 
с трудностями. Во-первых, Ан-
кара продолжает поддерживать 
незаконные вооруженные фор-
мирования (НВФ) и усиливать 
свою военную группировку в 
зоне деэскалации «Идлиб». А 
во-вторых, сирийский режим 
не намерен идти на примирение 
с Турцией и не выполнит ее тре-
бование по прекращению огня 
и отводу правительственных 
сил из освобожденных районов 
в провинциях Идлиб, Хама и 
Алеппо.

Накануне встречи двух прези-
дентов глава Сирии Башар Асад 
в интервью телеканалу «Россия 
24» заявил о решимости уничто-
жить своих врагов в Идлибе. А 
после его освобождения целью 
Дамаска «будет освобождение 
восточных районов», отметил он. 
Судя по высказываниям Путина 
и других представителей воен-
но-политического руководства 
страны, Россия поддержит борь-
бу сирийской правительственной 

армии против незаконных воо-
руженных формирований ради 
установления власти Дамаска на 
всей территории Сирии. Как это 
будет сделано на практике – ска-
зать трудно. Как видно из обна-
родованной позиции Эрдогана в 
Москве, Турция по-прежнему де-
монстрирует решимость бороть-
ся против нынешнего сирийского 
режима.

Накануне визита в Москву 
Эрдоган пообещал, что «Турция 
не оставит сирийцев на милость 
кровавого режима Башара Асада 
и его пособников». Подчеркнув 
при этом, что «последние опера-
ции ВС Турции продемонстри-
ровали всем сторонам умение 
турецкой армии эффективно 
сражаться». Эрдоган напомнил: 
с начала операции «Весенний 
щит» на северо-западе Сирии 
ликвидированы уже свыше 3200 
приспешников Асада. Сбиты три 
самолета и восемь вертолетов. 
«Безусловно, и Турция несет по-
тери, однако мы не оставим си-
рийцев», – заявил Эрдоган. Есть 
немало фактов, которые говорят 
в пользу того, что Анкара, несмо-
тря ни на какие российско-турец-
кие договоренности, продолжит 
боевые действия на территории 
Сирии.

Сейчас основные боевые дей-
ствия на севере Сирии ведут так 
называемые силы Сирийской 
национальной армии (СНА). 
А оппозиционное сирийское 
правительство, которое вместе 
с Анкарой командует подраз-
делениями СНА, расположено 
в Турции. Ни Москва, ни Да-
маск это правительство не при-
знают. Однако оно пользуется 
поддержкой США и Запада. И 

именно боевики СНА являются 
главной ударной силой Анкары 
на территории Сирии. Им сей-
час поставляется современное 
вооружение (бронетранспорте-
ры, танки, артиллерийские уста-
новки), а также американские 
переносные зенитно-ракетные 
комплексы (ПЗРК) Stinger, с по-
мощью которых были поражены 
несколько сирийских вертолетов 
и российских разведывательных 
беспилотников. 

Анкара пока ведет против 
Дамаска технологичную гибрид-
ную войну, используя в основном 
ударные БПЛА, а также авиацию, 
которая поражает сирийские 
цели с турецкой территории. Но 
ситуация может измениться. И 
есть основания полагать, что в 
определенное время турецкие 
сухопутные силы и СНА начнут 
более масштабные боевые дей-
ствия против войск Асада.

«НГ» (см. номер от 03.03.20) 
уже сообщала, что Турция в бо-
евых действиях против войск 
Асада активно и относительно 
эффективно использует ударные 
беспилотные летательные аппа-
раты типа ANKA-S и Bayraktar 
TB2, действующие на глубину до 
200 км. В дополнение к этой ин-
формации стало известно, что на 
территорию Сирии переброшен 
новейший турецкий комплекс 
радиоэлектронной борьбы (РЭБ) 
Koral. СМИ уже сообщали, что 
пять таких комплексов были 
размещены с 2016 года на сирий-
ско-турецкой границе, чтобы 
осуществлять помехи для связи 
и средств ПВО (в том числе  для 
российских). Передислокация 
этих турецких средств РЭБ на 
территорию Сирии косвенно го-
ворит о том, что возможны бое-
вые действия и прикрытие войск 
Эрдогана в глубине территории 

этой страны. То есть нельзя ис-
ключать, что турецкая армия в 
Сирии готовит полномасштабное 
наступление.

СМИ цитируют слова главы 
секретариата оборонной про-
мышленности при админи-
страции турецкого президента 
Исмаила Демира, который за-
явил о том, что «через неделю в 
Сирии будут размещены системы 
для перехвата целей на низких 
высотах (до 5 км) HİSAR-A. А 
чуть позже – зенитные ракетные 
комплексы (ЗРК) HİSAR-O – для 
перехвата целей на средних вы-
сотах (до 15 км)». Как отмечает 
военный эксперт Владимир По-
пов, который в свое время про-
ходил военную службу в войсках 
ПВО, «HİSAR-А и HİSAR-O – это 
новейшие турецкие ЗРК, которые 
предназначены для прикрытия 
войсковых группировок на поле 
боя. Они только поступают на во-
оружение ВС Турции. И, видимо, 
в Сирии пройдут обкатку».

В свою очередь, генерал-лей-
тенант Юрий Неткачев, который 
долгое время служил на Южном 
Кавказе, рассказал «НГ», что на 
севере Сирии, по данным Мино-
бороны РФ, действует «турецкая 
ударная группировка численно-
стью с механизированную ди-
визию». По оперативно-такти-
ческим нормативам для такой 
группировки необходимы под-
разделения ПВО, и они уже есть 
в Сирии. 

Неткачев сообщил, что, по 
данным СМИ и соцсетей, «Тур-
ция уже перебросила в Сирию 
зенитные самоходные установки 
(ЗСУ) Korkut, каждая из которых 
вооружена двумя автоматиче-
скими пушками Oerlikon KDC-02 

калибра 35 мм. Они прикрывают 
турецкие войска от целей на низ-
ких высотах. ЗСУ смонтированы 
на гусеничной тяге, что в услови-
ях горно-лесистой местности Ид-
либа обеспечивает их хорошую 
проходимость. Эти и другие дан-
ные о планируемом размещении 
в Сирии ЗРК HİSAR-А и HİSAR-O 
свидетельствуют о том, что такая 
ударная группировка готовится к 
дальнейшим боевым действиям. 
И не исключено, что ее боевой 
и численный состав может быть 
увеличен».

Готова ли Россия к подобным 
сценариям, неизвестно. Асад за-
являет о готовности дать отпор 
агрессору. В то же время Reuters 
обращает внимание на то, что че-
рез турецкие проливы «за послед-
ние шесть дней Москва отправи-
ла к берегам Сирии пять больших 
противолодочных и десантных 
кораблей, что значительно пре-
вышает обычные показатели – 
одно или два судна в неделю». По 
оценкам издания, Москва якобы 
обеспокоилась тем, что «Тур-
ция может закрыть Босфор для 
российских военных кораблей и 
запретить российским военным 
самолетам пользоваться турец-
ким воздушным пространством». 

Reuters также обратило вни-
мание на то, что Турция ужесто-
чила протокол сопровождения 
для российских кораблей, про-
ходящих через Босфор. Якобы 
«российские противолодочные 
корабли прошли через пролив в 
сопровождении трех турецких 
патрульных катеров и вертолета. 
Обычно корабли сопровожда-
ются одним судном береговой 
охраны», отмечается в материале 
агентства. n

Иван Родин

Комитет общественной кампании «Нет!» обратился к главе ЦИК РФ Элле 
Памфиловой с требованием допустить на общероссийское голосование 
22 апреля наблюдателей от партий и движений. Активисты «Нет!», а так-
же представители оппозиционных политструктур Петербурга настаивают 
на установлении таких правил агитации, которые дадут доступ к СМИ про-
тивникам президентских поправок к Конституции. Но пока Центризбирком 
ответил им тем, что перед самым плебисцитом не будет и традиционного 
дня тишины.

Памфилова как раз 5 марта выступала на II Общероссийском электораль-
ном медиафоруме в Петербурге. «Никакой жесткой регламентации «за» или 
«против» не будет. Спорьте, дискутируйте, обсуждайте. Есть кому это делать. 
Задача избирательной комиссии – информировать, чтобы каждый гражданин 
России, имеющий право голосовать, в полной мере знал все: когда будет прохо-
дить голосование, где, какие у него есть возможности», – заявила председатель 
Центризбиркома.

По ее мнению, высшая форма агитации – это такое информирование, чтобы 
«люди чувствовали, что ими не манипулируют, что им просто дают мотивацию 
для раздумывания». При этом она еще раз повторила, что никаких избирателей 
в контексте 22 апреля нет, есть только участники голосования. Статус вроде бы 
и похожий, но не такой. А соответственно и вся нормативная база плебисцита 
отличается от электоральных процедур.

Например, Памфилова сообщила, что 21 апреля скорее всего не будет тра-
диционного для выборов дня прекращения всяческой агитации. «Все будет 
зависеть от того, как будет в окончательном варианте прописан закон. Скорее 
всего, исходя из того, как он сейчас есть, дня тишины не предусмотрено», – по-
яснила она. Как раз против снижения планки законодательной базы 5 марта и 
выступила питерская оппозиция. Реготделения КПРФ, ЛДПР, «Справедливой 
России» и «Яблока» пока не видят твердых гарантий соблюдения политических 
прав противников конституционной реформы.

Это обращение уже получило поддержку комитета общественной кампании 
«Нет!». Там потребовали от власти «допустить на голосование по поправкам 
наблюдателей от партий и общественных организаций, а также законодательно 
определить порядок проведения агитации и дать противникам и сторонникам 
поправок равный доступ к СМИ, включая центральное телевидение». n

<< ОКОНЧАНИЕ НАЧАЛО НА СТР. 1
В своем Twitter офицер подчеркнул, что на-
падение американцев было организовано «в 
оборонительных целях». Несмотря на заклю-
ченную 29 февраля между США и талибами 
мирную сделку, вооруженные столкновения 
между афганскими силами безопасности и 
талибами продолжаются. Начиная со 2 мар-
та ВС Исламской Республики уничтожили 
по меньшей мере 85 боевиков радикального 
движения, сообщили 5 марта в Совете наци-
ональной безопасности страны.

Действия ВС США были негативно 
встречены Россией. Спецпредставитель 
президента РФ по Афганистану, дирек-
тор второго департамента Азии МИД РФ 
Замир Кабулов в этот же день объявил ин-
цидент в Гильменде подрывом катарской 
сделки. «Это нарушает соглашение, пото-
му что США и движение талибов взяли на 
себя письменные юридические обязатель-
ства не нападать. Талибы на американцев, 
на иностранные войска не нападали. Если 
США так поступили, они грубо нарушили 
соглашение», – сказал дипломат агентству 
ТАСС. Однако более интересным оказался 
его комментарий РИА Новости. Кабулов, 
комментируя обстрелы Гильменда, указал, 
что «талибы не брали никаких обязательств 
в отношении афганского правительства, а 
только в отношении США».

Заключение соглашения между США 
и движением «Талибан» 29 февраля ранее 
было положительно встречено российскими 
властями, которые считают крайне важным 
уход иностранного контингента из Афгани-
стана. Россия была в числе тех, кто получил 
приглашение на торжественную церемонию 
подписания документа. Однако Москва ука-
зывала на то, что проблему прекращения 
кровопролития между талибами и афган-
скими ВС должны решать сами стороны 

гражданского конфликта. «Договариваю-
щиеся афганские стороны должны иметь 
свой план действий, заранее определенный 
за столом переговоров», – указывал Кабу-
лов 9 февраля, отмечая, что «руководство 
талибов в целом контролирует ситуацию в 
своих рядах».

Договор между США и боевиками, а так-
же стремление российской дипломатии де-
ликатно объяснить действия радикального 
движения в очередной раз ставят вопрос 
о позиции России по поводу пересмотра 
статуса «Талибана». Движение было при-
знано террористической организацией по 
решению российского Верховного суда в 
2003 году. В этом месяце Кабулов говорил, 
что Россия снимет с талибов статус терро-
ристов только после решения Совета Безо-
пасности ООН. Соответствующий запрос в 
международную организацию уже поступил 
– со стороны США. По оценкам российских 
дипломатов, решение о снятии санкций с 
группировки «Талибан» может быть при-
нято Совбезом ООН до 29 мая этого года.

«Судя по косвенным признакам, опреде-
ленная лоббистская работа над тем, чтобы 
движение «Талибан» покинуло список за-
прещенных организаций, в России прово-
дится давно, но, очевидно, этот вопрос на-
ходится не в компетенции одной структуры, 
– заявил в разговоре с «НГ» политический 
источник в Кабуле. – Другими словами, меж-
ведомственный консенсус не достигнут. Ло-
гично будет это сделать после соответству-
ющего решения Совета Безопасности ООН. 
Но это, вероятно, станет возможным только 
после того, как движение «Талибан» дока-
жет, что порвало отношения с террористи-
ческими организациями». В частности, одно 
из главных требований, которые выдвигали 
к талибам глобальные игроки, – отказаться 
от связей с группировкой «Аль-Каида».

Афганский источник подчеркивает: Рос-
сии нежелательно быть первой в вопросе 
пересмотра статуса движения. «Это может 
нанести урон имиджу страны на междуна-
родной арене», – подчеркнул собеседник 
«НГ».

Не исключено, что инициативность Рос-
сии в работе над «легализацией» движения 
«Талибан» грозит в очередной раз критикой 
со стороны официального Кабула. В февра-
ле 2019 года правительство Афганистана 
подало в ООН жалобу в связи с официаль-
ным визитом представителей «Талибана» 
в Москву, вторым официальным по счету. 
Встреча тогда была презентована как ме-
жафганская, однако кабинет министров 
Исламской Республики на ней представлен 
не был – вместо него в переговорах на рос-
сийской площадке приняли участие члены 
афганской политической оппозиции. После 
этой жалобы в Москве с участием талибов 
проходили только неофициальные встречи, 
организованные – формально – по инициа-
тиве афганского землячества.

Пока что можно констатировать, что 
выступление российской дипломатии по 
поводу военного инцидента в Гильменде 
обогнало по эмоциональности заявления 
самих талибов. Так, в разговоре с ТАСС 
официальный представитель катарского 
политического офиса движения Мохам-
мад Сохаил Шахин ограничился словами, 
что последние авиаудары будут серьезно 
обсуждаться с американцами «по каналу 
коммуникации, который был создан для 
обсуждения подобных вопросов». Стоит 
заметить, что глава Пентагона Марк Эспер, 
выступая в сенатском комитете по делам ВС, 
заметил, что даже после ударов в Гильменде 
катарское соглашение еще действует, а сто-
роны по-прежнему готовят межафганские 
переговоры. n

По некоторым оценкам, Турция сосредоточила на севере Сирии 
ударную группировку численностью с механизированную дивизию. 
� Фото�AP/ТАСС

Станет ли «Турецкий поток» аргументом  
на переговорах с Эрдоганом
Российскому газу Анкара предпочитает азербайджанский

Накануне встречи лидеров России и Турции нарастало обо-
стрение боевых действий в сирийском Идлибе, а обе страны де-
монстрировали готовность повышать ставки в противостоянии 
поддерживаемых ими сил. Кроме того, они искали поддержку у 
союзников и проводили инвентаризацию своих козырей.

С 2015 года, когда турецкие силы сбили российский штурмо-
вик, отношения двух сторон не были на столь высоком градусе 
накала. Турция сбила несколько сирийских самолетов, но поте-
ряла несколько десятков своих военнослужащих. РФ заявила, 
что не может гарантировать безопасность полетов военной 
авиации Турции в Сирии. Турция обратилась за поддержкой в 
Совет НАТО, членом которой является. В Европу опять дви-
нулись сотни мигрантов как сигнал, что если ЕС не поддержит 
Турцию, то могут пойти и остальные 3,5 млн. Анкара стала на-
мекать, что готов закрыть для российских военных кораблей 
Босфорский пролив. Серьезные эксперты стали взвешивать 
возможность прямой войны между РФ и Турцией.

По опыту кризиса 2015 года можно понять, какие кроме воен-
ных и политических аргументы могут использовать страны для 
поддержки своей позиции. Однако резкое включение тех или 
иных экономических рычагов может нанести обоюдный урон.

РФ в ответ на свой сбитый самолет разорвала почти все эко-
номические связи с Турцией, закрыла доступ на свои рынки 
турецким овощам и фруктам, а также фактически запретила 
выездной туризм. В результате товарооборот между странами 
в 2016 году упал вдвое – до 15 млрд долл. После того как Ред-
жеп Тайип Эрдоган летом 2016 года выразил соболезнования 
российскому лидеру и семье погибшего летчика, РФ сняла огра-
ничения, а в 2019 году товарооборот вырос до 26,3 млрд долл. 
При этом Турция экспортировала на 3,9 млрд, а импортировала 
на 22,5 млрд.

Нынешнее обострение ситуации опять нервирует туристиче-
ский бизнес двух стран. В 2019 году Турцию посетили рекордные 

7 млн российских туристов, россияне опять занимают первое 
место в этой стране по посещению и по тратам. На фоне обостре-
ния в Сирии количество заявок из РФ на путевки несколько со-
кратилось, а турбизнес Турции просит свои власти разработать 
запасной план по замещению российского турпотока.

С пресловутыми помидорами ситуация тоже непростая: из-
за коронавируса сократились поставки из Китая, и Минсельхоз 
согласовал увеличение квоты на поставку турецких томатов в 
Россию на 50 тыс. т, чтобы не дать сильно вырасти розничным 
ценам.

Жесткое столкновение интересов России и Турции подтвер-
дило наши опасения по поводу переноса одного из экспортных 
газовых маршрутов из РФ – «Турецкого потока» – не просто 
несколько ближе к конфликтной зоне, как писала «НГ» в номере 
от 08.01.20. Теперь этот газопровод просто лежит на территории 
жестко противостоящего «партнера».

Получается, что Россия пыталась за счет «Турецкого потока» 
исключить из схемы поставок газа в Европу конфликтующую 
Украину, однако теперь у РФ не только продленный на много 
лет транзитный договор с Незалежной, но и труба для Европы 
(правда, еще не до конца построенная), ключ от которой нахо-
дится в руках у Эрдогана.

Кроме того, Турция резко снижает закупки топлива в Рос-
сии: с рекордных 29 млрд куб. м в 2017 году до 15,5 млрд в 2019 
году (это самый низкий с 2004 года результат). Это происходит 
на фоне экономического кризиса и снижения цен на СПГ на 
спотовом рынке, а также благодаря растущим поставкам из 
Азербайджана, который в 2019 году экспортировал в Турцию 
9,6 млрд куб. м газа, что на 27,3% выше показателя 2018 года. 
При этом эксперты отмечают, что из-за холодной зимы потре-
бление газа в Турции резко активизировалось, причем насе-
ление купило в начале этого года исторически максимальное 
количество топлива. n

ЗАО «РЕДАКЦИЯ «НЕЗАВИСИМОЙ ГАЗЕТЫ» 
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Вспыхнувшая в КНР в середине января этого года эпидемия пнев-
монии, вызванная коронавирусом нового типа COVID-19, стала се-
рьезной проблемой для национального здравоохранения в связи с 
самой быстрой скоростью распространения и самой обширной зоной 
заражения и самой сложной в области профилактики и контроля с 
момента образования современного Китая. Для нас этот кризис – 
большое испытание.

Центральный комитет партии и правительство Китая под руковод-
ством председателя Си Цзиньпина совместно рассмотрели и оценили 
ситуацию, быстро создали руководящую группу для реагирования на 
эпидемию, определили главные требования в борьбе с ней, сформи-
ровали общую цель и стратегию. Новый тип коронавируса включен 
в группу инфекционных заболеваний класса «В», но, строго говоря, 
было принято решение контролировать меры по борьбе с ним по 
классу «А». Основные усилия государства направлены на увеличение 
числа принятых на лечение пациентов, повышение процента выздо-
ровления, понижение уровня заражаемости и смертности. Задачами 
первой очереди стали: установка контроля над источником инфекции 
и исключение способов ее распространения. Профильные органи-
зации определили основные требования профилактики и контроля, 
согласно которым «обнаружение, подготовка статистики, изоляция и 
лечение должны проходить на ранних этапах». Для лечения заболе-
вания решено максимально мобилизовать специалистов и средства 
оказания медицинской помощи, а также создать мощные стационар-
ные клинические кластеры.

В провинцию Хубэй была направлена рабочая группа ЦК КПК для 
того, чтобы усилить единое командование в борьбе против эпиде-

мии в регионе и в городе Ухань, а также для того, чтобы должным 
образом скоординировать работу по профилактике и контролю в 
других районах. Мы придерживаемся концепции «Вся страна дей-
ствует по единому плану», усиливаем единое руководство, единую 
координацию, единые действия в отношении работы по борьбе с 
эпидемией, сформировав стратегическую структуру всесторонней 
мобилизации, единого планирования и всестороннего усиления 
профилактики и контроля эпидемии, начав народную, тотальную 
войну с эпидемией.

Мы осуществляем курс в соответствии с региональными особен-
ностями и эпидемической ситуацией, сделав Ухань и Хубэй главным 
полем битвы с новым коронавирусом. Мы используем силу всего го-
сударства для оказания помощи, направили более 330 медицинских 
бригад, 41 600 медицинских работников из 29 провинций, районов, 
городов и крупных производственных предприятий Синьцзяна на 
помощь городу Ухань и провинции Хубэй. В короткие сроки постро-
или для приема пациентов несколько десятков госпиталей, а также 
организовали помощь из 19 провинций для борьбы с эпидемией.

С момента начала работ по профилактике и контролю за эпидемией 
армия Китая решительно и последовательно претворяет в жизнь стра-
тегический план военного комитета КПК и председателя Си Цзиньпи-
на, быстро привела в действие механизм совместного предотвращения 
и совместного контроля, экстренно выделила группу лучших военных 
сил, направив ее на передовую линию для борьбы с эпидемией, – более 
4 тыс. военных медицинских работников. НОАК больше 30 раз задей-
ствовала военно-транспортные самолеты для экстренной доставки 
медицинских материалов и оборудования в Ухань.

Военные активно использовали свое техническое преимущество, 
проведя эпидемиологические обследования и диспансеризацию со-
трудников, на ранней стадии обнаружив, изолировав и приняв на 
лечение людей. Медицинские и научно-исследовательские учрежде-
ния, связанные с армией, играют ведущую роль в борьбе с эпидемией, 
активно осуществляют прием на лечение, исследование и решение 
проблем больных и другую работу.

КНР всеми силами добивается международной поддержки в борьбе 
с эпидемией, сотрудничает с ВОЗ и другими странами, вносит осо-
бый вклад в предотвращение распространения инфекции. После воз-
никновения этой эпидемии международное сообщество пристально 
наблюдает за тем, как мы отвечаем на данный вызов. Лидеры более 
170 стран и руководители более 40 международных и региональных 
организаций выразили сочувствие и поддержку Китаю. Новая коро-
навирусная пневмония представляет собой общую угрозу для всего 
человечества. Гендиректор ВОЗ Тедрос Аданом Гебреисус заявил: «Ки-

тай усердно сдерживает очаг вируса, ограничивает распространение 
эпидемии, выиграв драгоценное время для других регионов. Если бы 
не старания Китая, то случаев заболевания во всем мире было бы на-
много больше». Генсекретарь ООН Антониу Гутерриш 24 февраля в 
Женеве заявил: «Китайский народ ввел в действие строгие меры по 
профилактике и контролю, чтобы изо всех сил свести к минимуму 
негативное воздействие, вызванное эпидемией новой коронавирусной 
пневмонии, жертвуя привычным образом жизни, чтобы внести вклад 
для всего человечества».

После начала эпидемии пневмонии, вызванной новым типом коро-
навируса в Китае, президент Владимир Путин направил телеграмму 
председателю Си Цзиньпину и многократно публично заявлял о сво-
ей твердой поддержке антиэпидемической борьбе Китая. Российская 
сторона отправила специальный самолет для доставки более 30 т ме-
дицинских грузов. А также направила в Китай группу компетентных 
экспертов для совместной разработки противовирусных препаратов 
и вакцин, в то время как Китай активно помогал в выводе россий-
ских граждан из Уханя. 15 февраля министр иностранных дел России 
Сергей Лавров на Мюнхенской конференции по безопасности заявил, 
что Китай привержен стратегии максимальной прозрачности по всем 
вопросам, связанным с борьбой против эпидемии пневмонии, вызван-
ный новым типом коронавируса.

Эпидемия не имеет границ. В условиях экономической глобализа-
ции и рыночной интеграции она будет распространяться повсеместно. 
И это является не только огромной проблемой для Китая, но и серьез-
ным испытанием планетарного масштаба. Чтобы эффективно реаги-
ровать на такие угрозы, страны должны укреплять сотрудничество и 
совместно противостоять эпидемии. В настоящее время, несмотря на 
то что меры, предпринятые в Китае, достигли первоначальных резуль-
татов, эпидемическая ситуация все еще остается тяжелой и сложной, и 
сама борьба с ней находятся на самой напряженной стадии. В Южной 
Корее, Иране, Италии и некоторых других странах также наблюдается 
распространение эпидемии. В связи с этим международное сообще-
ство должно быть очень бдительным и не ослаблять усилия в борьбе 
с коронавирусом. Китай будет и впредь поддерживать прочные связи 
с ВОЗ, обмениваться опытом по профилактике эпидемии со всеми 
заинтересованными субъектами, укреплять международное сотруд-
ничество в разработке противовирусных препаратов и вакцин, а также 
оказывать помощь, в рамках своих возможностей, другим странам и 
регионам в борьбе против развития эпидемии.  n

Куй Яньвэй – генерал-майор, военный атташе по вопросам обороны при 
посольстве КНР в России.

Присяжным подыскивают новые дела
В Верховном суде не чувствуют большого желания граждан участвовать в правосудии
Екатерина Трифонова

На очередном заседании Клуба имени Замятни-
на, проходящего под эгидой Верховного суда (ВС) 
РФ, опять связали прогресс в судопроизводстве с 
более активным участием в нем присяжных засе-
дателей. Эксперты согласны, что их сферу юрисдик-
ции надо расширять, но пока мало кто понимает, как 
это сделать. Например, есть большие сомнения, что 
народные судьи смогут разобраться в экономиче-
ских спорах. А в гражданских процессах они скорее 
всего не будут вставать на сторону госструктур или 
финансовых учреждений.

В начале этого года президент Владимир Путин 
поручил ВС до июня рассмотреть вопрос о «расши-
рении составов преступлений, дела о которых смогут 
рассмотреть суды с участием присяжных». На засе-
дании клуба глава Совета судей Виктор Момотов 
заявил, что расширять их юрисдикцию действительно 
нужно – например, заседателей можно было бы за-
действовать в гражданских спорах. Но при этом он 
напомнил о затянутости процессов с участием при-
сяжных. Эту процедуру, по его мнению, стоило бы 
ограничить «двумя-тремя днями, неделей».

Момотов указал и на сложности с формированием 
коллегий – мол, граждане не спешат исполнять свой 
гражданский долг, обременять себя лишней ответ-
ственностью, тем более за невысокое вознаграждение. 
Он привел пример – в Томский райсуд из 300 вызван-
ных кандидатов являлись только 20 с лишним чело-
век. Есть и случаи недобросовестного исполнения 
обязанностей, когда присяжные «выбывают из колле-
гии без объяснения причин и без каких-то мотивов».

Судья ВС Александр Дзыбан напомнил, что опро-
сный лист, по которому присяжные дают ответы по 
существу уголовного дела, может содержать до тысячи 
пунктов, так что они часто путаются. По его мнению, 
опросник нужно свести к минимуму до альтернативы 
«виновен – не виновен», а квалификацию преступле-
ния пусть устанавливает профессиональный судья. 
Но чтобы коллегии заседателей могли правильно оце-
нивать представленные в суде доказательства, считает 
он, нужна высокая степень профессионализма дей-
ствующего вместе с ними судьи.

Сейчас же любое воздействие на присяжных недо-
пустимо: если судья или представители сторон будут 
замечены в склонении заседателей к принятию опре-
деленного решения, ответственность неизбежна. К 
примеру, служителям Фемиды запрещено входить в 
совещательную комнату заседателей. Хотя, подчер-
кнул Дзыбан, в ряде европейских стран люди в ман-
тиях, напротив, при рассмотрении дел выступают 
консультантами присяжных. А в Казахстане судьи и 
вовсе участвуют в голосованиях.

Отсутствие профессиональной компетенции у 
присяжных, прозвучало на заседании клуба, препят-
ствует, например, расширению их полномочий на 
«экономические» преступления. Будет сложно оце-
нивать обстоятельства предпринимательских дел и 
определять степень вины подсудимых без специаль-
ных познаний. Судя по всему, ВС на такой шаг пой-
ти еще не готов. «Говоря о возможном расширении 
компетенции присяжных в экономических уголовных 
делах, необходимо понимать, что часто присяжными 
становятся пенсионеры, безработные и лица, работа-
ющие по найму. И только 1% из них имеет отношение 
к бизнесу», – заявил Дзыбан.

Однако, по словам руководителя экспертно-пра-
вовой службы уполномоченного при президенте РФ 
по защите прав предпринимателей Алексея Рябова, 
при рассмотрении дел по «экономическим» составам 
специалисты в уголовном праве и в экономике по-раз-
ному видят, где проходит граница между уголовным 
и отраслевым нарушением. «Мы не может прийти к 
общему мнению, и у нас нет того арбитра, который 
помог бы сбалансировать наши подходы», – заметил 
он. Так что Рябов считает, что тут суд присяжных и 
может пригодиться.

«Суд присяжных в уголовном процессе – куль-
минация состязательности и беспристрастности. К 
сожалению, он не слишком широко распространен в 
России», – заявил «НГ» адвокат, партнер КА5 Вяче-
слав Голенев. Сам он полагает, что на рассмотрение 
присяжным все же следует передать «экономиче-
ские» преступления, в частности налоговые, мошен-
ничество и должностные преступления. Потому что 
рядовой гражданин, уплачивающий налоги и сам 
не раз думавший о предпринимательстве, всегда 
сможет спроецировать на себя ситуацию, ставшую 
предметом рассмотрения в суде. Также, подчеркнул 
он, «высказанная идея о присяжных по гражданским 
делам должна и может быть расширена на систему 
арбитражных судов в части дел из административ-
ных правоотношений – в том числе по делам против 
государства».

В беседе с «НГ» адвокат Виктор Бородин за-
явил, что сегодня через присяжных подсудимые 
ищут справедливости судебных решений. «Если 
человек сам выбирает присяжных, он надеется на 
отсутствие коррупционной составляющей, на то, что 
прокурор, как это часто бывает, не сможет заранее 

договориться с судьей», – пояснил эксперт. Вместе 
с тем он указал даже на более важную проблему: у 
ВС, похоже, нет четкого представления, как можно 
реформировать суды присяжных. И недаром пред-
ставители судебной власти ограничиваются лишь 
общими фразами по этой проблематике: «Думаю, 
что серьезных изменений ждать не стоит. Президент 
сказал – значит, надо делать, а что именно, никто 
толком не знает. Скорее всего это будут минималь-
ные корректировки, чтобы показать наличие подви-
жек». В целом же ВС через дискуссии о повышении 
значимости присяжных скорее всего попытается 
вернуть доверие к судебной системе, предположил 
Бородин.  n

Минюст продолжит зачистку партий

Китайская медицина получила первые положительные 
результаты в борьбе с новым коронавирусом
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Одновременно он опроверг со-
общения о вступлении в ППД и 
бывшего министра обороны ДНР 
Игоря Стрелкова (Гиркина), и 
осужденной в США за работу 
иноагентом без регистрации Ма-
рии Бутиной. Последняя также 
подтвердила, что на съезд при-
шла просто посмотреть. А еще 
Макаров не стал скрывать, что 
перед созданием партии кон-
сультировался в администрации 
президента, в которой, по его 
утверждению, есть много знако-
мых.

Он сообщил, что партия наме-
рена уже 9 марта подать докумен-
ты в Минюст для регистрации. И 
если ППД будет зарегистрирова-
на, то примет участие в выборах в 
Госдуму, добавил Макаров. Пока 
же есть планы на региональные 
кампании этого года. Например, 
в Ярославской области будут до-
выборы в Госдуму по вакантному 
одномандатному округу. А для 
получения права на участие в 
очередных думских выборах без 
сбора подписей ППД намерена 
претендовать на места в заксо-
браниях ряда субъектов РФ – на-
пример, в Воронежской и Новоси-
бирской областях.

Напомним, что в последнее 
время уже прошли или были 
запланированы учредительные 
съезды еще нескольких партий, 
рассчитывающих успеть на выбо-
ры в Госдуму-2021. Среди них «За 
правду» писателя Захара Приле-
пина, а в общей сложности это не 
менее полудесятка проектов.

Как сообщил член совета 
движения «Голос» Аркадий Лю-
барев, на сайте Минюста сейчас 
насчитывается 49 зарегистриро-
ванных политструктур, то есть 
по сравнению с положением на 
1 февраля их стало на одну мень-
ше. Партия возрождения села 
ликвидирована решением ВС от 
17.12.19. В списке партий, имею-
щих право участвовать в выборах, 

47 позиций. И среди них нет, ска-
жем, партии «Великое Отечество», 
чья деятельность приостановле-
на, и «Демократической правовой 
России», которая находится в ста-
дии самоликвидации.

При этом на сайте ВС есть 
информация о планах на ликви-
дацию следующих семи партий, 
иски по которым поданы Ми-
нюстом в феврале – начале мар-
та. Это Трудовая партия России, 
Российская социалистическая 
партия, партия «Против всех», 
Партия ветеранов России, «Рос-
сийский объединенный трудовой 
фронт», «Союз труда» и «Развитие 
России». Пока их можно увидеть 
в реестре Минюста, но к нача-
лу кампании 2020 года, полагает 
Любарев, их там, очевидно, уже 
не будет.

Эксперт поделился инфор-
мацией и об исках Минюста по 
ликвидации еще четырех партий 
– «Женский диалог», то самое «Ве-
ликое Отечество» и некие «Защит-
ники Отечества». Ликвидирована 
будет и партия «Россия будущего» 
– именно та, из-за оперативного 
появления которой Алексею На-
вальному отказали в регистрации 

собственной партии с тем же на-
званием.

По мнению эксперта, часть 
партий ликвидируется за ленивое 
участие в выборах, часть – из-за 
неустранения выявленных у них 
недостатков в уставных доку-
ментах. Что же касается «России 
будущего» (бывшая Партия сво-
бодных граждан), то она была 
зарегистрирована 09.06.12, а это 
значит, что иск о ее ликвидации 
должен был появиться еще в 
июне прошлого года (см. «НГ» от 
03.02.20). Заметим, что просто 
тогда, видимо, у власти в ней еще 
была нужда.

Семилетний срок льготного су-
ществования, сообщил Любарев, 
скоро заканчивается и еще у трех 
политструктур – Российской пар-
тии садоводов, Партии возрожде-
ния России и партии «Националь-
ный курс». «Есть ли у них «зачет» 
по муниципальным выборам, мы 
пока не проверяли», – отметил он, 
но по региональным выборам его 
явно нет. Таким образом, подсчи-
тал Любарев, к июню 2020-го, то 
есть к началу региональных кам-
паний, судя по всему, останется 
уже меньше 40 партий.

Он, однако, не исключил по-
явления новых структур – как 
уже объявленных, так и неких 
сюрпризов. «На сайте Минюста 
есть информация о «действую-
щих» оргкомитетах партий, но 
нет информации о том, какие из 
них уже провели учредительные 
съезды. По опыту известно, что 
большая часть оргкомитетов ис-
чезает через год (в соответствии 
с законом)», – сказал Любарев. 
Таких оргкомитетов на 2 марта 
насчитывается 45. Из них 17 соз-
даны до сентября прошлого года, 
то есть это, очевидно, отыгранные 
варианты.

Напомним, что кроме ППД 
уже создана партия «Достойная 
жизнь», съезд которой прошел 
25 января. 1 февраля был съезд 
партии «За правду» Прилепи-
на, а 1 марта учредилась партия 
«Новые люди». На 10 марта на-
значен съезд партии «Зеленая 
альтернатива». Любарев также 
напомнил, что еще были со-
общения о намерении создать 
Федеративную партию, но о ее 
съезде пока ничего не слышно. 
При этом в январе-феврале на 
странице Минюста появились 
11 оргкомитетов. По мнению 
эксперта, шансы успеть к июню 
у этих партий малы, ведь нужно 
зарегистрировать не только саму 
структуру, но и ее отделения не 
менее чем в 43 регионах.

Между тем если в июне-июле 
2012 года среднее время от прове-
дения съезда до получения права 
участвовать в выборах составля-
ло 73 дня, то уже с августа 2012-го 
по июнь 2014-го оно увеличилось 
до 243 дней. Случаев, когда пар-
тия уложилась в четыре месяца, 
было всего три: это «Гражданская 
платформа» (80 дней), Казачья 
партия РФ (117 дней), Россий-
ская партия садоводов (86 дней). 
В целом, как видим, их можно 
считать если и не спойлерскими, 
то явно лояльными власти орга-
низациями. «Можно, конечно, 

предполагать, что какой-то из 
пяти партий, проведших съезды 
в конце января – начале марта, 
также будет дан зеленый свет и 
она пройдет все этапы регистра-
ции к июню. Но в отношении 
всех пяти – большие сомнения», 
– подчеркнул Любарев.

Член совета движения «Голос» 
Андрей Бузин пояснил «НГ», что 
контроль администрации прези-
дента за партстроительством «со-
четает методы тонкого регулиро-
вания и жесткого запрета – одна 
часть политического спектра, ли-
беральная, явно притормаживает-
ся». В принципе, уверен эксперт, 
активность и инициативность 
снизу вообще пугают власть, а по-
тому именно такие проекты, вне 
зависимости от их идеологии, и не 
получают пропуска. Бузин привел 
в пример вполне лояльную Пар-
тию дела.

Он напомнил, что сначала пар-
тийное законодательство ужесто-
чалось, в результате в 2011 году в 
стране было лишь семь партий. А 
вот в 2012 году – после либерали-
зации законодательства – сразу 
зарегистрировалось огромное 
число партий. Это были как ре-
альные, так и политтехнологи-
ческие проекты и вообще явные 
спойлеры. Но после 2014 года об-
становка изменилась – и в связи с 
«изоляционистской политикой в 
рамках закручивания гаек» вновь 
началась жесткая регулировка 
партийного поля. «К старой си-
стеме мы явно уже не вернемся, 
регистрация новых проектов 
продолжится, но только тех, что 
выгодны власти, например, для 
растаскивания голосов оппози-
ционного электората. Но новая 
политическая реальность такова, 
что, возможно, власть окончатель-
но выдавит реальную оппозицию 
в подполье. Скорее всего ликви-
дируют уже имеющиеся партии 
– просто на всякий случай, ведь 
протестные настроения растут», 
– подчеркнул Бузин.  n

ГОСПОДДЕРЖКА УЛИТОК 

Президент РФ Владимир Путин 
поручил правительству до 10 
апреля рассмотреть вопрос о 
необходимости предоставления 
господдержки производителям 
улиток. Это и другие поручения 
по итогам встречи с представи-

телями общественности Адыгеи 
содержатся в перечне, разме-

щенном на сайте Кремля. Как 
сообщалось, на встрече, состо-

явшейся 23 декабря 2019 года в 
Адыгее, один из ее участников 
– фермер Сергей Балаев – пред-

ложил отнести выращивание 
улиток к сельскохозяйственным 
видам деятельности. Президент 
поддержал это предложение, 
отметив, что улитка является 
пищевым продуктом, таким же 
как, например, рыба. 

САЛЮТ СТАЛИНУ Губернатор 
Свердловской области Евгений 
Куйвашев прокомментировал 
инициативу активистов, которые 
планируют устроить салют по 
случаю 67-й годовщины смер-

ти Иосифа Сталина. «Поступок 
жителей Екатеринбурга смелый 
и откровенный. Это четкое про-

явление позиции. А я уважаю и 
поддерживаю тех, кто не боится 
открыто озвучить свое мнение, 
тем более по вопросу, который 
регулярно вызывает ожесто-

ченные споры», – написал он в 
Instagram. «Моих родных тоже 
репрессировали. И это боль, 
которую наша семья несет с 
собой долгие годы», – отметил 
Куйвашев. Ранее в СМИ появи-

лась информация, что активисты 
хотят сделать день смерти вождя 
«национальным праздником 
освобождения». 
 По информации  
 Интерфакса

Глава Совета судей РФ Виктор Момотов считает, 
что процессы с участием присяжных можно было 
бы проводить и побыстрее.  Фото Алексея Исаева

У генсека новой Партии прямой демократии Вячеслава Макарова  
большие предвыборные планы.  Фото Гавриила Григорова/ТАСС 

Эпидемическая ситуация  
с COVID-19 находится  
на самой напряженной стадии
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НЕЗАВИСИМАЯ ГАЗЕТА

ПЯТНИЦА 6 МАРТА 
2020 ГОДАЭКОНОМИКА КУРС ОСНОВНЫХ ВАЛЮТ

на 6 марта 2020 года

Доллар США �������������������������������������������� 66,1854
Австралийский доллар ������������������������ 43,8478
Английский фунт стерлингов ������������ 85,3990
10 датских крон ������������������������������������� 98,5239

Евро ������������������������������������������������������������ 73,6842
Канадский доллар ��������������������������������� 49,3810
10 китайских юаней ����������������������������� 95,3392
10 норвежских крон ����������������������������� 71,3605
СДР ������������������������������������������������������������� 91,4259
Сингапурский доллар ��������������������������� 47,7425
Турецкая лира ���������������������������������������� 10,8740

10 шведских крон ��������������������������������� 69,7834
Швейцарский франк ����������������������������� 69,2026
100 японских иен ����������������������������������� 61,7027
Белорусский рубль ������������������������������� 29,5946
100 казахстанских тенге �������������������� 17,3795
10 украинских гривен �������������������������� 26,7627

По данным ЦБ РФ

Россия может отменить сланцевую 
революцию в США

Россияне хотят справедливости как никогда раньше
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И получать финансирование под 
дальнейшее наращивание добы-
чи, а не прибыли им все сложнее. 
Отметка 50 долл. за баррель ста-
вит под сомнение дальнейшие 
успехи высокотехнологичной 
сланцевой отрасли США.

Еще недавно президент США 
Дональд Трамп обвинял страны 
ОПЕК в монополизме и искус-
ственном завышении нефтяных 
цен. Более того, Трамп часто аргу-
ментировал свою позицию неже-
ланием дать в распоряжение пре-
зиденту РФ Владимиру Путину 
нефтяные козыри.

Вашингтон ранее выступал «за 
большие объемы нефти, газа, за 
большое количество энергии». 
«Владимиру Путину такое нра-
виться не может», – заявлял аме-
риканский лидер в начале 2018 
года (см. «НГ» от 12.01.18).

Весной 2018-го, когда нефть 
торговалась около отметки 74–75 
долл. за баррель, Трамп возму-
тился в Twitter: «Похоже, ОПЕК 
снова этим занимается. С рекорд-
ным количеством нефти повсюду, 
включая полностью загруженные 
суда в море, цены на нефть искус-
ственно очень высоки!» В конце 
сентября 2018-го, когда нефть 
стоила около 79 долл. за баррель, 
Трамп еще раз пожаловался на 
«монополию ОПЕК».

В ноябре 2018-го американ-
ский президент рассказал, поче-
му США не намерены применять 
какие-либо жесткие меры по от-
ношению к Саудовской Аравии в 
связи с делом об убийстве жур-
налиста Джамаля Хашогги. «Что 
касается Саудовской Аравии, если 
мы разорвем с ними отношения, я 
думаю, цены на нефть взлетят до 
небес. Сейчас у нас низкие цены 
на нефть, я хочу, чтобы они были 
еще ниже», – пояснял он. Нака-
нуне таких заявлений нефть Brent 
стоила около 66–67 долл. за бар-
рель. А после объяснений Трампа 
котировки упали до 62,5 долл. за 
баррель – более чем на 6% за один 
день (см. «НГ» от 26.02.19).

«Если вы хотите, чтобы цены 
на нефть поднялись до 150 долл. 
за баррель – Россия, кстати го-
воря, была бы очень этому рада, 
– единственное, что вам нужно 
сделать, – это разорвать наши от-
ношения с Саудовской Аравией», 
– добавил Трамп.

Теперь, судя по всему, си-
туация изменилась и Москва 
получила в свое распоряжение 
рычаги нефтяного давления на 
Вашингтон. Воспользуется ли 
ими Россия?

«Цены на нефть снизились 
более чем на 20% с начала года, 
примерно с того момента, как в 
Китае начала распространять-
ся вспышка коронавируса. Са-
удовская Аравия нуждается в 

ценах по крайней мере на 10 
долл. выше, чтобы покрыть свои 
национальные расходы, в то вре-
мя как президент РФ Владимир 
Путин заявил, что его страна 
удовлетворена нынешним уров-
нем около 52 долл. за баррель», 
– сообщает Wall Street Journal. 
Хотя аналитики издания пред-
полагают, что «Россия, вероятно, 
отступит и согласится на сокра-
щение производства, потому что 
она зависит от более высоких цен 
в том, чтобы покрывать свои во-
енные операции за границей». 
Как сообщило в четверг вечером 
агентство Reuters со ссылкой на 
источники, Россия, возможно, 
будет готова пойти на уступки, 
чтобы дополнительно сократить 
добычу.

Как бы то ни было, сланцевые 
компании, а также администра-
ция США «сейчас пожинают 
плоды собственной жадности», 
сообщил «НГ» аналитик ком-
пании «Фридом Финанс» Вале-
рий Емельянов. «В период бо-
лее высоких цен на нефть были 
созданы избыточные мощности 
по добыче нефти, которые были 
профинансированы за счет деше-

вой ликвидности Федеральной 
резервной системы и субсидий 
из бюджетов штатов. Сейчас, 
когда цены на нефть более уме-
ренные, отрасль фактически по-
пала в зависимость от действий 
стран-экспортеров, добывающих 
нефть классическим способом, в 
том числе России и Саудовской 
Аравии», – пояснил он.

С одной стороны, по уточ-
нению эксперта, американские 
компании способны относитель-
но долго – до двух лет – суще-
ствовать в условиях низких цен 
на нефть. Кроме того, по его сло-
вам, даже если картель сократит 
добычу и без участия РФ, это уже 
поддержит рынок в течение бли-
жайших нескольких кварталов.

«Отрасль сланцевой нефти 
гораздо более приспособлена к 
волатильности нефтяных цен, 
чем страны, добывающие «тра-
диционную», легко извлекаемую 
нефть, – считает старший ана-
литик центра «Альпари» Вадим 
Иосуб. – Технология сланцевой 
добычи позволяет легко и недо-
рого поставить процесс на паузу». 
«Когда говорят о банкротстве от-
дельных компаний, то это про-
блема именно этих компаний, а 
не всей отрасли. Уходят с рынка 
наиболее закредитованные, наи-
менее эффективные. На их место 
приходят другие, приобретая их 
активы», – пояснил он.

С другой стороны, если Россия 
перейдет к наращиванию добы-
чи, нарушив достигнутые ранее 
договоренности с ОПЕК, то это, 
по уточнению Емельянова, уже 
может «уронить» баррель до 45 
долл. и даже ниже. 

«И тогда большинство сланце-
вых компаний США окажется за 
пределами зоны рентабельности. 
Если цена упадет и продержит-
ся так низко хотя бы неделю, то 
массовая остановка добычи на 
сланцевых «полях» США станет 

неизбежной, – допустил эксперт. 
– Также будет приостановлена ра-
бота на шельфовых платформах 
по всему миру и в карьерных ме-
сторождениях Канады».

«Россия как авторитетный 
участник рынка, входящий в 
тройку крупнейших нефтедобы-
вающих стран мира, способна 
самостоятельно вводить ограни-
чительные меры, тем самым регу-
лируя баланс спроса и предложе-
ния на региональном уровне, что 
в конечном счете окажет влияние 
и на мировую балансировку», – 
пояснила доцент Высшей шко-
лы корпоративного управления 
Российской академии народного 
хозяйства и госслужбы Тамара 
Сафонова.  n
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Гораздо меньше участников 

опроса стала беспокоить бед-
ность – за пять лет снижение с 
43 до 36%, и это также рекордно 
низкая цифра за последние 15 
лет. Рост безработицы и кризис 
в экономике, плохое состояние 
промышленности и сельского 
хозяйства также стали меньше 
волновать граждан – сокращение 
с 38 до 31% и с 36 до 20% соответ-
ственно.

Зато обращает на себя вни-
мание тектоническое изменение 
некоторых оценок: на максимуме 
за всю историю наблюдений по-
казатель «Засилье, произвол чи-
новников» – эта проблема сейчас 
беспокоит 18% опрошенных. На 
историческом максимуме и «Не-
возможность добиться правды в 
суде» – 14%. В общем антирей-
тинге второе место у коррупции 
и взяточничества, эта проблема 
в феврале 2020 года волновала 
39% россиян. Это только на 2 п.п. 
меньше абсолютного прошлогод-
него рекорда (41%), последний 
раз такого пика показатель до-
стигал в феврале 2013 года.

По сравнению с началом «пя-
тилетки» граждане стали чаще 
говорить, что их волнует недо-
ступность медицины (рост с 19% 
в 2015 году до 28% в 2020-м) и об-
разования (с 13 до 22%), ухудше-
ние экологии (с 9 до 23%) и рост 
наркомании (с 14 до 24%).

Двумя днями ранее Лева-
да-Центр сообщил о еще одном 
страхе россиян, хотя в опросе он 
подавался как наиболее запом-
нившееся событие. Оказалось, 
что за последние четыре недели 
граждане сконцентрировали свое 
внимание на коронавирусе (40%). 
11% запомнили больше всего от-
ставку правительства и только 6% 
вспомнили о конституционной 
реформе.

На протяжении всего периода 
наблюдений (с 2013 года) боль-
ше всего россиян беспокоили 
и беспокоят бедность и низкие 
зарплаты, рост цен и коррупция, 
сообщил в феврале исследова-

тельский центр «Ромир» (см. 
«НГ» от 19.02.20). Экономические 
проблемы тянут за собой новые 
риски для граждан, которые 
пока не учитываются ни социо-
логическими службами, ни даже 
Росстатом. Летом 2019 года экс-
перты Высшей школы экономики 
сообщили, что для 13,1% росси-
ян и 19,8% домохозяйств страны 
актуален риск социальной экс-
клюзии (изоляции от остальной 
части общества). То есть семьи 
и отдельные люди ограничены в 
доступе к экономической сфере, 
социальным услугам и вообще 
общественной жизни. Но «кар-
та страха» ВЦИОМа показала, 
что хотя в сумме процентных 
пунктов основные проблемы 
граждан действительно эконо-
мические, но в качестве основной 
проблемы большинство россиян 
все чаще называют рост социаль-
ной несправедливости (см. «НГ» 
от 12.11.19).

Президент Центра социаль-
ных и политических исследова-
ний «Аспект» Георгий Федоров 
считает, что тенденция, описан-
ная Левада-центром по итогам 
опроса в феврале 2020 года, свя-
зана с определенным привыка-
нием граждан к своему статусу 
бедных. Он обращает внимание, 

что ситуация стала напоминать 
поздний СССР времен «расцве-
та» застоя. «Шесть лет подряд 
доходы граждан падали, и они 
начали привыкать к своей бед-
ности, а на первый план стали 
выходить вопросы вопиющей 
несправедливости. То же было и 
в СССР: перед развалом страны 
экономические невзгоды переста-
ли быть основными проблемами, 
а на первый план стали выходить 
такие социальные маркеры, как 
несправедливость, привилегии, 
«телефонное право» в судах», – 
говорит эксперт.

«Изменения можно объяснить 
тем, что скорее всего люди уже 
начали привыкать к своей доста-
точно сложной экономической 
ситуации и к тому, что их доходы 
не растут. Перспектив развития 
экономики граждане не видят. 
Поэтому они уже не обозначают 
экономический спад как самую 
главную проблему – просто при-
выкли и начинают к такому по-
ложению вещей относиться как к 
обыденности», – сказал «НГ» де-
путат Госдумы Михаил Щапов.

Однако, по его мнению, люди 
понимают, что одна из причин 
отсутствия экономического ро-
ста заключается в том, что чи-
новники не хотят решать про-

блемы и работать на ускорение 
экономики. «Люди видят, что 
один из источников экономиче-
ских проблем именно в том, что 
плохо работает сама система, 
которая должна этот экономи-
ческий рост обеспечивать. Они 
начинают глубже разбираться в 
причинах и предпосылках слабой 
экономики и логично выделяют 
эти причины: коррупцию, плохо 
работающий институт власти и 
другие».

«Такие данные вовсе не гово-
рят о том, что граждан РФ больше 
не волнуют низкие доходы, без-
работица и растущие цены – эти 
вопросы по-прежнему остаются 
актуальными, – сказал «НГ» гла-
ва люксембургского офиса кон-
салтинговой группы KRK Group 
Никита Рябинин. – Дело в том, 
что на фоне падения уровня жиз-
ни люди острее реагируют на не-
справедливость в других сферах, 
– это закономерные тенденции. 
Это можно было наглядно уви-
деть во время выборов в Мосгор-
думу, которые вызвали небыва-
лый отклик со стороны жителей 
Москвы, обычно так резко не ре-
агирующих на подобные события. 
Соответственно если ситуация с 
доходами не будет улучшаться, то 
подобные всплески недовольства 
продолжатся, причем все чаще 
это будет связано с вопросами 
социального характера».

«Экономические проблемы для 
населения воспринимаются чаще 
всего через призму располагае-
мого дохода, который можно на-
править на потребление, – сказал 
«НГ» финдир маркетплейса VR_
bank Роман Ромашевский. – По-
этому снижение их значимости 
в опросах обусловлено в первую 
очередь рекордным снижением 
инфляции в последние годы: с 
12,9% в 2015-м до 3% в 2019-м. 
Воспринимаемая населением 
инфляция, конечно, может быть 
выше официальной, но инфля-
ционные ожидания также снизи-
лись за этот период. Помимо это-
го снизилась и ключевая ставка 
– с 11% в конце 2015-го до 6,25% 

в конце 2019-го, вслед за которой 
снизились ставки по ипотеке и 
потребительским кредитам, объ-
ем которых вырос – этот фактор 
также повлиял на рост экономи-
ческого оптимизма».

«Проблемы повседневного вы-
живания на фоне стагнирующих 
доходов постепенно уступают 
место обеспокоенности неэф-
фективной работой чиновников. 
Какой бы тяжелой ни была де-
факто для большинства россиян 
тема бедности, доходов, роста цен 
и иных факторов, касающихся 
быта самих домохозяйств, вос-
приятие информации, связанной 
с засильем, чванством, грубостью 
и взяточничеством со стороны 
чиновников, стало куда более 
острым, – сказал «НГ» аналитик 
ГК «ФИНАМ» Алексей Коренев. 
– За последние годы количество 
резонансных дел, сообщений о 
коррупции и других нарушениях 
со стороны чиновников разного 
уровня и силовиков резко увели-
чилось. Слетающие со своих кре-
сел губернаторы, отправляемые в 
отставку генералы, полковники, 
из чьих квартир деньги приходит-
ся вывозить «КамАЗами, – все это 
наложило определенный отпеча-
ток на восприятие окружающего 
мира».

Сюда же, по мнению экспер-
та, можно добавить резонансные 
дела с подбрасыванием наркоти-
ков журналистам, с откровенной 
некомпетентностью, а то и нагло-
стью региональных чиновников, 
возомнивших себя местными 
царьками, с обострением про-
блем, связанных с медицинским 
и социальным обеспечением, об-
разованием.

«При этом акценты в послед-
нее время явно смещаются с фе-
деральных властей на региональ-
ные. Сменилось правительство, 
но у большинства населения все 
равно осталось ощущение, что на 
самом верху все делается правиль-
но, а вот «бояре на местах» чинят 
произвол, отчего и проистекают 
основные беды обычного росси-
янина», – говорит Коренев.  n

Частота упоминаний острых общественных проблем

Проблемы 2005 2010 2015 2019 2020

Рост цен 75 81 77 62 55

Бедность 58 59 49 44 36

Недоступность медпомощи 31 25 15 28 28

Ухудшение экологии 19 18 13 19 23

Кризис в экономике 37 30 38 28 20

Произвол чиновников 10 16 9 15 18

Несправедливость судов 7 8 5 13 14

Слабость власти 15 10 9 13 13

Грубость полиции 8 9 5 8 11

Задержки зарплат, пособий и т.п. 7 4 9 10 11

Распространение СПИДа 1 3 -* 7 10

Конфликты внутри власти 3 3 -* 6 6

* - Вариант не был включен в список возможных ответов. 

Источник: Левада-Центр

«Мусорные» налоги в РФ чиновники 
назвали несправедливыми
Правительство включит плату за утилизацию в цену каждого товара

Михаил Сергеев

К концу марта в россий-
ском правительстве должны 
согласовать новую схему взи-
мания 100-процентного утили-
зационного сбора с каждого 
производителя или импортера 
продукции в РФ. Предпринима-
тели называют эту схему новым 
оборотным налогом, который 
пополнит бюджет, но вряд ли 
улучшит экологию. А в Минпри-
роды настаивают, что недобро-
совестный бизнес уклоняется 
от утилизационных платежей, 
отчисляя в бюджет лишь около 
3 млрд руб. в год, тогда как на-
селение платит более 180 млрд. 
Правда, новый оборотный налог 
бизнес также переложит на на-
селение.

«Когда товар пересекает гра-
ницу России, мы должны сразу 
собирать экологический сбор, а 
не «когда-то потом». Мы с Рос-
природнадзором понимаем, что 
система деклараций не работает, 
а передача отслуживших товаров 
куда-то на утилизацию становит-
ся фейковым инструментом», 
– заявляет вице-премьер Викто-
рия Абрамченко. По ее словам, 
при нынешних схемах реали-
зации принципа расширенной 
ответственности производителя 
(РОП) слишком много вариан-
тов, которые используются не-
добросовестными производите-
лями и импортерами.

«В некоторых отраслях, на-
пример у шинников, мы увидели 
ответственное отношение. Есть 
ассоциация, и бизнес прозрачно 
утилизирует свой товар. Многие 
другие – делают вид, что утилизи-
руют. Система отчетности в виде 
деклараций объективно не рабо-
тает», – уверена вице-премьер.

Сегодня население платит 180 
млрд руб. в год за обращение с 
твердыми коммунальными отхо-
дами, платежи бизнеса в рамках 
реализации РОП составляют око-
ло 3 млрд (экологический сбор). 
Это несправедливо, в то время 
как упаковка занимает примерно 
50% отходов. Новая концепция 
РОП должна изменить ситуацию, 
запустить механизмы цикличе-
ской экономики, восстановить 
справедливость – реализовать на 
практике принцип «Загрязнитель 
должен платить», заявили «НГ» 
представители Минприроды.

Взимание платы за вывоз 
и утилизацию мусора и отхо-
дов чиновники считают частью 
нацпроекта «Экология». Этот 
проект предполагает, что доля 
утилизируемых твердых комму-
нальных отходов должна увели-

читься с 7% в прошлом году до 
36% в 2024 году. При этом к 2024 
году должны быть ликвидиро-
ваны более 190 несанкциониро-
ванных свалок на территории 
городов РФ.

По словам Абрамченко, фи-
нансирование вывоза и утили-
зации мусора и отходов склады-
вается из бюджета нацпроекта 
«Экология», платы населения в 
190 млрд руб. в прошлом году 
и явно недостаточных плате-
жей бизнеса – менее 3 млрд руб. 
«Мы хотим этот перекос испра-
вить, чтобы не было нагрузки 
на граждан, чтобы бизнес начал 
ответственно относиться к ути-
лизации своего товара», – под-
черкнула Абрамченко.

Однако если правительство за-
претит бизнесу самостоятельно 
утилизировать свою продукцию, 
а именно к этому дело и идет, то 
рассуждения Абрамченко о «пе-
рекосе» потеряют смысл. Ведь до-
полнительный оборотный налог 
на производство и импорт будет 
переложен на население.

Упомянутые вице-премьером 
шинники действительно органи-
зуют утилизацию автомобиль-
ных шин. Правда, пока не по 
всей стране и не на 100%, а лишь 
на 30% в этом году. Однако доля 
утилизируемых шин постоянно 
растет и в перспективе прибли-
зится к европейскому стандарту 
в 90%, причем без заметного удо-
рожания продукции для потре-
бителей, обещает исполнитель-
ный директор «Экошинсоюза» 
Сергей Подойников. А если пра-
вительство запретит ассоциаци-
ям выстраивать собственную си-
стему утилизации, то заниматься 
этим будет просто некому.

«Сравнивать платежи насе-
ления и бизнеса не совсем кор-
ректно. Население платит тариф 
за утилизацию. А бизнес платит 

экологические сборы, которые, 
по сути, являются штрафами для 
тех участников бизнеса, которые 
сами не перерабатывают свой му-
сор (то есть не реализуют РОП). 
Причем в России многие безот-
ветственные производители счи-
тают возможным избегать и ути-
лизации собственного мусора, и 
оплаты экосборов. Здесь нужно 
усилить администрирование и 
контроль за недобросовестны-
ми производителями», – считает 
исполнительный директор ассо-
циации «Руспро» Павел Рудась.

По его словам, новая концеп-
ция РОП, предлагаемая Мин-
природы, отрубает возможность 
реализовывать проекты по пе-
реработке отходов и позитивно 
влиять на экологическую обста-
новку. «И те средства, которые 
предлагается собирать с бизнеса 
в виде штрафов, налогов и т.п., 
будут уходить в непонятный и 
слабо контролируемый фонд без 
четких обязательств перед насе-
лением и бизнесом», – считает 
Рудась.

«Сам по себе сбор денег в 
бюджет не влияет на экологи-
ческую ситуацию. И выявить 
связь между платежами бизнеса 
и прогрессом в сфере экологии 
крайне затруднительно. Кроме 
того, дополнительные платежи 
значительно увеличат конечную 
цену товаров для потребителей», 
– рассуждает представитель ас-
социации «СКО Электроника – 
утилизация» Антон Гуськов.

По словам Абрамченко, пре-
зидент поручил принять новый 
механизм РОП до конца марта. 
«Мы с министерством справим-
ся. При правильной экономике 
создание работающих механиз-
мов обращения с отходами для 
всей цепочки приведет к сниже-
нию тарифов для населения», – 
пообещала вице-премьер.  n

Глава Минфина Антон Силуанов рассказал о преимуществах рос-
сийской «кубышки» в условиях падающих нефтяных цен. 
 Кадр из видео с сайта www�minfin�ru

При утилизации холодильников в РФ широко используется ручной 
труд.  Фото агентства «Москва»

КОРОНАВИРУС Материковый 
Китай сообщил в четверг о росте 
числа новых подтвержденных 
случаев коронавируса – после 
трех дней снижения подряд – 
из-за увеличения количества 
заболевших в Ухане, эпицентре 
вспышки� В материковом Китае в 
среду было зарегистрировано 139 
новых подтвержденных случаев 
заражения, сообщила Националь-
ная комиссия по здравоохра-
нению, в результате чего общее 
число заболевших достигло 80 
409 человек� Власти сообщали 
о 119 новых случаях заражения 
накануне и 125 – днем ранее� 
 По информации  
 Reuters

СПИСАНИЕ ДОЛГОВ Российским 
предприятиям оборонно-про-
мышленного комплекса (ОПК) 
спишут около 375 млрд руб� 
долгов, еще столько же реструк-
турируют под 3% годовых, сказал 
вице-премьер Юрий Борисов, вы-
ступая на коллегии Минпромтор-
га Татарстана� «Я вам назову 
здесь несколько цифр: 750 млрд 
руб� будет реструктурировано 
для предприятий ОПК� Из них 
половина практически будет 
списана, по остальным будут 
проведены реструктуризации на 
15 лет под 3% годовых� Это очень 
серьезная мера, которая позво-
лит освободиться от огромных 
платежей банкирам, высвобо-
дить средства для собственного 
развития», – сказал Борисов� В 
июле минувшего года Борисов 
заявил о необходимости снизить 
долговую нагрузку предприя-
тий ОПК, кредитный портфель 
которых превышает 2 трлн руб� 
Борисов тогда объяснял, что про-
мышленные предприятия «живут 
впроголодь»� Тогда он предло-
жил списать 600–700 млрд руб� 
долгов ОПК�  
 По информации  
 Прайма

КОРОТКО
@  ГЛАВНЫЕ  

НОВОСТИ  
В ИНТЕРНЕТЕ  
WWW.NG.RU
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НЕЗАВИСИМАЯ ГАЗЕТА
ПЯТНИЦА 6 МАРТА 
2020 ГОДА В СТРАНАХ СНГ
Запад присматривается к украинской кадровой ротации

Коронавирус закрыл стадионы и даже 
мечети в Центральной Азии
Регион остался без международного футбола и подсчитывает убытки

<< ОКОНЧАНИЕ НАЧАЛО НА СТР. 1
Но запрос общества на порядок, 
справедливость и правосудие не 
удовлетворен. Одним из самых 
популярных прошлогодних пред-
выборных лозунгов Владимира 
Зеленского было многозначи-
тельное обещание: «Придет весна 
– сажать будем». Он напомнил об 
этом. А избирателям в свое время 
понравился скрытый смысл выра-
жения, который сводился к тому, 
что после президентских выборов 
весной 2019 года будут открыты 
уголовные дела против корруп-
ционеров. Сейчас Зеленский на-
помнил правоохранителям, что 
наступила уже следующая весна, 
а у некоторых «есть подозрение, 
что Уголовный кодекс Украины 
нет, к сожалению».

Парламентское большинство, 
состоящее из членов пропрези-
дентской партии, сделало вы-
воды: на вечер четверга, после 
завершения обычного рабочего 
дня, было назначено еще одно 
внеочередное заседание Вер-
ховной рады. В повестке дня 
значился один вопрос – об от-
ставке генпрокурора Руслана 
Рябошапки, назначить которого 
летом предложил сам Зеленский. 
С инициативой о его увольнении 
выступили депутаты. При этом в 
кулуарах опровергались слухи о 
том, что Рябошапка перешел до-
рогу крупным олигархам и это 
стало причиной инициативы об 
отставке: «Последней каплей, 
наверное, стало неподписание 
подозрения по господину Поро-
шенко. Потому что все готово к 
подписанию подозрения, но ни-
кто почему-то этого не делает».

Уголовные производства, в 
которых фигурирует имя пятого 
президента Украины, ведет Гос-
бюро расследований в сотрудни-

честве с Генпрокуратурой. Ранее 
сообщалось, что таких дел – пол-
тора десятка, в частности это ка-
сается обстоятельств подписания 
Минских соглашений; приказа 
о походе украинских кораблей 
(впоследствии задержанных рос-
сийской стороной) через Керчен-
ский пролив в ноябре 2018 года; 
тайного отдыха президентской 
семьи на Мальдивах; по контрак-
там «Укроборонпрома». Во всех 
производствах экс-президент 
Петр Порошенко фигурирует 
в качестве свидетеля. Он много 
раз пропускал допросы, так что 
в конце февраля было приня-
то решение о принудительном 
приводе. В конце февраля он в 
течение нескольких часов давал 
показания. Противники Поро-
шенко убеждены, что следствен-
ные органы действуют недоста-
точно активно: от них требуют 
предъявить пятому президенту 
и его окружению уведомления о 
подозрении.

Генпрокурор Рябошапка, от-
вечая на вопросы депутатов, 
подчеркнул, что государственное 
руководство, включая президен-
та Зеленского, не оказывало на 
него давления: «Никто никогда 
не давал мне никаких указаний 
– подписывать или не подписы-
вать подозрения». Но некоторые 
«олигархи и их приспешники» 
недовольны тем, что «ничего «по-
решать» в этой прокуратуре они 
не могут». Директор Киевского 
центра политических исследова-
ний и конфликтологии Михаил 
Погребинский в комментарии те-
леканалу «112 Украина» отметил, 
что Рябошапка, видимо, препят-
ствовал расследованию дел, свя-
занных с коррупцией предста-
вителей прошлой власти. И это 
стало причиной отставки.

Председатель фракции пра-
вящей партии «Слуга народа» 
Давид Арахамия отметил, что 
Верховная рада намерена по-
советоваться с президентом о 
кандидате на должность генпро-
курора. Он намекнул, что на 
смену Рябошапке может прийти 
Сергей Ионушас – депутат от 
«Слуги народа», зампредсе-
дателя комитета по вопросам 
правоохранительной деятель-
ности, адвокат, экс-директор 
юридической фирмы «Гелон», 
которая представляла интересы 
студии «Квартал 95». «Во фрак-
ции у нас единогласная позиция 
за Ионушаса была высказана… 
Я не знаю, будет ли он канди-
датом, но если он им станет – у 
него точно будут голоса», – ска-
зал Арахамия.

Нюанс в том, что в ситуа-
цию в последний момент могут 
вмешаться западные партнеры 
Украины, которые, судя по всему, 
обеспокоены кадровыми ротаци-

ями. В четверг днем СМИ обна-
родовали информацию о том, что 
послы стран «Большой семерки» 
запланировали встречу с генпро-
курором Украины, чтобы обсу-
дить с ним «значительный про-
гресс в реформе прокуратуры», 
который был достигнут в период 
работы Рябошапки.

Зарубежные советники ранее 
не рекомендовали украинской 
власти менять руководство ан-
тикоррупционных ведомств. А 
что касается СБУ, то западные 
структуры уже много лет требу-
ют реформировать ведомство. В 
конце прошлого года действую-
щий глава СБУ Иван Баканов 
сообщил в интервью агентству 
«Интерфакс-Украина», что про-
ект реформы подготовлен. Речь 
идет о том, чтобы спецслужба 
сосредоточилась на контрразве-
дывательной деятельности, а не 
на расследовании экономических 
преступлений. Он отметил: «Се-
годня много новых видов угроз, 

которые диктует современный 
мир. И они касаются не толь-
ко Украины, но и любой другой 
страны. Неужели агрессия не 
осуществляется в виде экономи-
ческой экспансии? Можно купить 
стратегически важное для стра-
ны предприятие, а после этого его 
уничтожить».

На днях Баканов сказал жур-
налистам, что в ближайшие дни 
проект закона о реформе Службы 
безопасности Украины будет вне-
сен в Верховную раду: «Стратеги-
ческие ориентиры обновленной 
СБУ четко определены: это совре-
менная и эффективная служба, 
которая способна нейтрализовать 
в своем зародыше любую угрозу». 
Объем полномочий СБУ, вероят-
но, станет причиной споров в 
Верховной раде и пристального 
внимания со стороны западных 
партнеров Украины, которые от-
слеживают бурю украинских ка-
дровых ротаций и реорганизаций 
ведомств.

В то же время на Западе про-
звучали осторожные коммента-
рии относительно нового состава 
кабинета министров, назначен-
ного вечером в среду. Как писала 
«НГ», премьер-министром стал 
Денис Шмыгаль, который до 
этого только месяц проработал 
в правительстве. Министром 
обороны – Андрей Таран, ко-
торый в 2014–2015 годах пред-
ставлял украинскую сторону в 
Совместном центре по контролю 
и координации режима прекра-
щения огня. Главой МИДа, как 
и предполагалось, был назначен 
Дмитрий Кулеба, который до 
этого работал вице-премьером 
по вопросам евроинтеграции. 
Неожиданностью стало новое 
назначение экс-главы МИДа Ва-
дима Пристайко – на должность, 

которую ранее занимал Кулеба, 
то есть чиновников поменяли 
местами.

Вице-премьер-министром, 
министром по вопросам реин-
теграции временно оккупиро-
ванных территорий был назна-
чен Алексей Резников (адвокат, 
который до сих пор работал в 
составе украинской делегации в 
трехсторонней контактной груп-
пе в Минске). Сохранили свои 
должности глава МВД Арсен 
Аваков, министр инфраструк-
туры Владислав Криклий, ми-
нистр юстиции Денис Малюсь-
ка. Новым главой Минфина стал 
Игорь Уманский, который уже 
руководил этим ведомством при 
премьер-министре Юлии Тимо-
шенко. Экономический блок пра-
вительства не был назначен, как 
и новый руководитель Минобра-
зования.

«Правительство увольняли и 
назначали в такой спешке, что на 
четыре министерских портфеля 
(на которые обычно нет отбоя 
от желающих) не нашлось ни 
одного кандидата», – отметила 
Соломия Бобровская, депутат 
от фракции «Голос», которая в 
полном составе вышла из зала 
Верховной рады в знак проте-
ста против «пакетного голосо-
вания» за состав правительства. 
Бобровская указала, что многие 
новые министры уже работали 
в органах власти, в том числе в 
период президентства Янукови-
ча: «Это правительство шито бе-
лыми нитками Януковича-2020. 
Да, это правительство – «для 
людей», как сказал премьер-ми-
нистр. Но правительство для 
конкретных людей – тех, чьи 
фамилии всем известны. Снова 
имеем олигархически-пророс-
сийский консенсус во власти». n

Виктория Панфилова

Вирус COVID-19 дошел до Цен-
тральной Азии. Узбекистан уже 
подбивает миллиардные недопо-
лучения из-за сокращения объе-
мов торговли с Китаем и другими 
странами, в которых наблюдает-
ся вспышка коронавируса. Кир-
гизия разрабатывает антикри-
зисный план для минимизации 
негативных экономических по-
следствий. Страны Центральной 
Азии закрывают границы, отме-
няют массовые мероприятия, 
и даже празднования Навруза 
отменяются.

В Таджикистане на карантин 
закрыты мечети, включая со-
борные, отменены пятничные и 
пятикратные молитвы. Исключе-
ние составила только погребаль-
ная молитва. Имамы призывают 
верующих соблюдать правила 
гигиены, особенно при посеще-
нии святых мест, и внимательнее 
относиться к своему здоровью, 
поскольку в некоторых странах, 
где эпидемия вируса принимает 
угрожающие масштабы, верую-
щие, пытаясь доказать, что вера 
сильнее коронавируса, демонстра-
тивно «облизывают ограды мече-
тей» и… заболевают. Впрочем, по 
данным Министерства здравоох-
ранения и социальной защиты 
населения Таджикистана, в стране 
не зафиксировано случаев зараже-
ния коронавирусом.

Несмотря на благополучную 
эпидемиологическую обстановку, 
в Таджикистане в дни празднова-
ния Навруза не будет ни массовых 
гуляний, ни театрализованных 
представлений, сообщила «Азия 
плюс». Планировалось, что старт 
торжественным мероприятиям, 
которые должны начаться в Ход-
женте 22 марта, даст президент 
Эмомали Рахмон. На стадионе 
должно было состояться театра-
лизованное представление с уча-
стием 7 тыс. человек, в основном 
учащихся школ и вузов. Но отме-
нены и репетиции, которые нача-
лись еще зимой. Теперь у студен-
тов нет отвлекающих факторов.

В последние дни в республике 
начался продуктовый ажиотаж, 
с прилавков сметают муку, рис, 
сахар и другие непортящиеся 
продукты, причем по завышен-
ным ценам. Для всех стран Цен-

тральной Азии Китай является 
торговым партнером номер один, 
и экспорт Китая в центральноази-
атские страны охватывает очень 
широкий спектр. Население это 
обстоятельство не смущает.

По оценке доктора экономи-
ческих наук Сергея Воронина, 
ощутимее Таджикистана из-за 
снижения объемов может по-
страдать Узбекистан. Ташкент в 
конце года может не досчитаться 
1 млрд долл. В интервью порталу 
review.uz Воронин отметил, что 
по итогам 2019 года Китай стал 
основным торговым партнером 
Узбекистана, его доля в общем 
объеме внешней торговли респу-
блики составила 18%, товарообо-
рот превысил 7,6 млрд долл., что 
на 1 млрд долл. больше, чем това-
рооборот с Россией. Узбекистан в 
больших объемах экспортирует 
в Поднебесную энергоносители 
и нефтепродукты, текстиль, ус-
луги, а импортирует машины и 
оборудование, изделия химиче-
ской промышленности. Поэтому 
«изоляция» КНР из-за COVID-19 
крайне негативно отразится на 
всех этих отраслях экономики, 
полагает Воронин. Также сто-
ит ожидать падения производ-
ства, так как Китай является 
основным поставщиком сырья 
и оборудования, в том числе для 
узбекских промышленных гиган-
тов, таких как Навоийский гор-
но-металлургический комбинат, 
Алмалыкский горно-металлурги-
ческий комбинат, «Узтрансгаз» и 
прочих. Ударит коронавирус и по 
предпринимательству. Только в 
2019 году в Узбекистане была со-
здана 531 компания с китайским 
капиталом, что позволило биз-
несменам из КНР лидировать в 
этом списке. В нынешнем году 
такого показателя достичь не 
удастся.

В соседней Киргизии прави-
тельство уже приступило к разра-
ботке антикризисного плана для 
минимизации негативных послед-
ствий для экономики страны из-
за распространения коронавиру-
са. Как заявил премьер-министр 
Киргизии Мухаммедкалый 
Абылгазиев, «нужно учитывать, 
что пятая часть товарооборота 
приходится на КНР… поэтому 
нужно провести более глубокий 
анализ влияния эпидемиологиче-
ской ситуации на бизнес-среду с 

тем, чтобы минимизировать по-
следствия». На совещании прави-
тельства Абылгазиев предложил 
усилить работу по поиску альтер-
нативных рынков и выработать 
эффективные механизмы под-
держки бизнеса. По его словам, 
ситуация с коронавирусом уже 
становится источником частич-
ной неопределенности для бюд-
жета и экономики республики.

В республике отменены спор-
тивные соревнования региональ-
ного масштаба. Азиатская фут-
больная конфедерация (АФК) 
приняла решение не проводить 
назначенный на 11 марта в Биш-
кеке футбольный матч в рамках 
группового этапа Кубка АФК 
между бишкекским ФК «Дордой» 
и туркменским «Алтын-Асыр». 
Также перенесен матч бахрейн-
ского «Риффа» с оманской «Дофа» 
(Оман) с 9 марта на более позд-
ние сроки. А туркменский клуб 
«Ахал» загодя отказался от поезд-
ки в Киргизию из-за страха перед 
коронавирусом.

В самом Туркменистане уже за-
фиксированы случаи заражения 
коронавирусом. По сообщению 
радио «Азатлык» (туркменская 
служба Радио «Свобода»), в ин-
фекционной больнице поселка 
Чоганлы около Ашхабада уже 
десятый день находятся на ле-
чении двое граждан Туркмени-
стана, у которых выявлен вирус 
COVID-19. В Центре профилак-
тики и лечения инфекционных за-
болеваний признали, что в медуч-
реждении есть пациенты, которые 
остаются на карантине, хотя коро-
навирус у них не выявлен.

Власти стран Центральной 
Азии с большим запозданием, 
но стали закрывать границы для 
въезда граждан из тех стран, в ко-
торых зарегистрирована вспышка 
заболевания. В частности, Казах-
стан приостановил не только ави-
асообщение, но и зажег красный 
свет в портах Актау и Каурык 
иностранным судам с пассажи-
рами.

Киргизия закрыла свои грани-
цы только с 1 марта для граждан 
Китая, Ирана, Афганистана, Юж-
ной Кореи и Италии. Таджики-
стан чуть ранее ввел запрет для 
35 стран. Но затем, по всей ви-
димости, оценив экономический 
ущерб, ограничился теми же пя-
тью странами. В Туркменистане, 
по данным издания Turkmen news, 
граждан страны не допустили на 
рейс Ашхабад–Дубаи авиакомпа-
нии FlyDubai, и самолет вылетел 
полупустым. Радио «Азатлык» 
сообщило о приостановке пасса-
жирских перевозок через морской 
порт в Туркменбаши. Ограниче-
ния на поездки для своих граждан 
ввел и Узбекистан.

Международный валютный 
фонд (МВФ) и Всемирный банк 
(ВБ) выпустили совместное заяв-
ление о готовности оказать фи-
нансовую поддержку для борьбы с 
последствиями распространения 
вируса. По мнению экономистов, 
в первую очередь пострадают раз-
вивающиеся страны. n

Противники Лукашенко не смогли 
объединиться
Разобщенность оппозиции объясняется неверием в победу на выборах

Антон Ходасевич Минск

Белорусская оппозиция начала праймериз по 
выбору единого кандидата в президенты от оппо-
зиции со скандала. Экс-депутата парламента Анну 
Канопацкую к участию в них не допустили. Колле-
ги подозревают ее в пособничестве власти и наме-
рении дискредитировать саму идею объединения 
оппонентов действующей власти, она их – в неде-
мократичности.

В кампании по выборам единого кандидата в пре-
зиденты от оппозиции начался второй этап – утверж-
денные на первом этапе кандидаты направились в ре-
гионы собирать голоса в свою поддержку. Продлится 
он до середины мая. Из шести кандидатов, заявивших 
о своем желании баллотироваться на роль единого 
кандидата, во второй этап прошли руководитель 
Объединенной гражданской партии (ОГП) Нико-
лай Козлов, председатель движения «За Свободу» 
Юрий Губаревич, сопредседатель оргкомитета по 
созданию партии «Белорусская христианская де-
мократия» (БХД) Павел Северинец, представитель 
этой партии Ольга Ковалькова и заместитель пред-
седателя БНФ Алексей Янукевич.

Экс-депутата и экс-члена Объединенной граждан-
ской партии (ОГП) Анну Канопацкую к участию не 
допустили. Коллеги от оппозиции сочли недостовер-
ными более 40 из 200 подписей, которые необходимо 
было собрать потенциальным участникам. Против 
проголосовали ОГП и Белорусская социал-демокра-
тическая партия (БСДП), в то время как для выдвиже-
ния нужно было единогласное мнение всех участни-
ков коалиции. Напомним, что кроме вышеуказанных 
партий в ней участвуют «Белорусский народный 
фронт» (БНФ), движение «За свободу» и белорусские 
христианские демократы.

Нельзя сказать, что такое решение объединенной 
оппозиции было уж совсем неожиданным. Накануне 
принятия решения сама Анна Канопацкая говорила 
о такой возможности. «Канопацкая – только первая 
фигура, которую пытаются сбить. Все это приведет 
к дискредитации идеи праймериз и окончательной 
маргинализации ее инициаторов», – говорила она о 
себе, порекомендовав коллегам смотреться в «поли-
тическое зеркало».

Впрочем, коллеги от оппозиции, выразив полити-
ческое недоверие Анне Канопацкой, тоже обвинили 
ее в дискредитации праймериз и сговоре с властью. 
Экс-лидер ОГП Анатолий Лебедько назвал ее «по-
литической эскортницей» президента Александра 
Лукашенко. Раздражение коллег из оппозиции вызы-
вало и то, как Канопацкая начала свою предвыборную 
кампанию – фотографии с глубоким декольте, яркий 
макияж и резкие фамильярные высказывания в адрес 
бывших соратников по ОГП.

Скандал в оппозиции вызвал положительную 
реакцию у власти. «Мы же говорили, что они пере-
ругаются», – написал Telegram-канал пресс-службы 
Александра Лукашенко. «Демократично было решено, 
что «не такой» оказалась претендентка», – подхватили 
президентские пропагандисты.

В среде политически активной общественности 
можно услышать разную реакцию на этот счет. На-
пример, политический обозреватель Александр 
Класковский пишет, что «организаторы праймериз 
выбрали меньшее из зол, накликав на себя в социаль-
ных сетях волну критики типа: чем вы лучше офици-

ального Центризбиркома во главе с Лидией Ермоши-
ной». По его мнению, если изначально большинство 
оппозиционных сил настроено против Канопацкой, 
то даже в случае ее победы в праймериз очень мало 
вероятности, что на нее будут работать все оппози-
ционные силы.

Впрочем, большинство обывателей в соцсетях 
все же склоняются к мнению о недемократичности 
самих белорусских радетелей за демократию, их 
неспособности к объединению и предрекают прай-
мериз дальнейшую скучную внутриоппозицонную 
«разбираловку» без яркой эпатирующей публику 
Анны Канопацкой.

Как уже писала «НГ» ранее (см. номер от 14.02.20), 
даже без этого скандала говорить о единстве всех оп-
позиционных сил нет никаких оснований. Участво-
вать в президентских выборах отдельно изначально 
решили оппозиционные коммунисты – партия «Спра-
ведливый мир». Не исключено участие в кампании 
экс-соперника Лукашенко на прошлых выборах, лиде-
ра движения «Говори правду» Татьяны Короткевич. 
Недавно о своих президентских амбициях заявила 
Ольга Николайчик – соратница бывшего кандида-
та в президенты и экс-политзаключенного Николая 

Станкевича. Не исключено, что отдельно пойдет на 
выборы и Анна Канопацкая.

Интересно, что все потенциальные соперники в 
проведение каких-либо честных выборов все равно 
не верят, а свое участие рассматривают как единствен-
ную законную возможность популяризации своей де-
ятельности. Кстати, по мнению Александра Класков-
ского, именно это неверие в победу мешает реальному 
объединению оппозиции: «Оппоненты режима объе-
диняются, когда понимают, что стоит сжать пальцы в 
кулак и собрать все воедино, как режим зашатается и 
рухнет. В Беларуси сейчас не тот момент. Белорусская 
оппозиция слишком слаба, режим Лукашенко доста-
точно силен и чувствует себя уверенно».

Недоверие к властям подтверждают и между-
народные эксперты. 5 марта БДИПЧ ОБСЕ опу-
бликовала свою оценку парламентских выборов, 
прошедших в Белоруссии в прошлом году. В доку-
менте 32 рекомендации, как сделать их честными, 
свободными и демократичными. Они повторяют все 
неоднократно сказанное ранее: включать в состав 
избирательных комиссий представителей оппози-
ции, позволять наблюдателям следить за подсчетом 
голосов, отменить фактически запретительную нор-
му любых оппозиционных акций, обязывающую ее 
инициаторов оплачивать услуги органов правопо-
рядка, ЖКХ и медиков. n

В некоторых странах Центральной Азии коронавирус заметно 
оживил торговлю.  Фото с сайта www.ozodi.org

Владимир Зеленский столкнулся с ежедневной необходимостью 
делать сложный выбор.  Фото с сайта www.president.gov.ua

Анна Канопацкая оказалась вне игры из-за яркого 
макияжа и резких фамильярных высказываний. 
 Фото с сайта www.svaboda.org

АЗЕРБАЙДЖАН Конституцион-
ный суд на заседании 5 марта 
утвердил итоги внеочередных 
парламентских выборов, про-
шедших 9 февраля. Глава ЦИКа 

Мазахир Панахов заявил, что 
явка составила 46,84%, а побе-
ду одержала правящая партия 
«Йени Азербайджан» («Новый 
Азербайджан»), представители 
которой получат более 70 мест в 
125-местном парламенте страны. 
При этом комиссия аннулировала 
результаты выборов в четырех 
избирательных округах. Всего 
были отменены итоги голосова-
ния по 328 из 5573 избирательных 
участков.

ГРУЗИЯ Инициатива Ирана о про-
ведении региональной встречи на 
уровне министров здравоохране-
ния для совместного реагирования 
на распространение коронавируса 
COVID-19 поддержана Тбилиси. Об 
этом 5 марта заявила глава Минз-
драва Грузии Екатерина Тикарадзе 
после беседы с послом Ирана 
в Тбилиси Сейедом Джавадом 
Гавам-Шахиди. По ее словам, эти 
переговоры могут пройти в Грузии. 
 По материалам Интерфакса

КОРОТКО
@  ГЛАВНЫЕ  

НОВОСТИ  
В ИНТЕРНЕТЕ  
WWW.NG.RU
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Немецкое аналитическое издание 
Morning Briefing опубликовало матери-
ал с данными о состоянии экономики 
ФРГ под заголовком «Неудобная прав-
да». В нем утверждается, что позиции 
Германии в европейской экономике 
ухудшаются. Сегодня они находятся на 
уровне 2002 года и всего на 3% лучше, 
чем в 1999-м. Это связано прежде всего 
с падающей производительностью труда 
в обрабатывающей промышленности. В 
первые три квартала 2019 года расходы 
на заработную плату на производство 
единицы продукции в Германии вырос-
ли на 6,7% и опередили этот показатель 
в 27 странах, в том числе во Франции, 
Великобритании, США и Японии. Затра-
ты на оплату труда, включающие в себя 
и непосредственно оплату, и налоги, а 
также другие вычеты в среднем на чет-
верть больше, чем в 27 исследовавшихся 
Немецким экономическим институтом 
(DWI) странах. В Японии они, например, 
составляют лишь 54% немецкого уровня, 
а в Польше – даже 17%.

Такая потеря конкурентоспособности 
объясняется тем, что расходы на соци-
альное государство растут быстрее, чем 
производительность труда. Сегодня на 
общефедеральном, земельном и ком-
мунальном уровнях тратится на соци-
альные нужды примерно 1 трлн евро, 
что приближается к отметке 30% ВВП. 
Эти деньги должны сначала заплатить 
предприниматели и работники. Именно 
фактор дорогого труда ухудшает конку-
рентоспособность страны на мировом 
рынке. Согласно данным ОЭСР, на со-
циальные расходы в США приходилось в 
2018 году 19% ВВП, а в среднем по стра-
нам ОЭСР – 20%. Эксперты говорят о 
наличии скрытых долгов, связанных с 
обещаниями государства. По расчетам 
фонда «Рыночная экономика» (Martkt-
wrtschaft), подобная государственная за-
долженность составляет 5,6 трлн евро, а 
это 163% достигнутого в 2019 году ВВП. 

Если посчитать реальный госдолг, то по-
лучается, что уже сегодня для будущих 
поколений немцев постоянная нехват-
ка госредств составит 7 трлн евро, или 
221% ВВП. И этот показатель постоян-
но увеличивается. Только за один год он 
вырос на 58%. «Фестиваль обещаний», 
начиная с основной страховой пенсии 
и кончая пенсиями для неработающих 
матерей или пенсией с 63 лет, снижает 
способность государства оплачивать все 
социальные расходы. Издание сравнива-
ет конец «эры Меркель» с началом «эры 
Шрёдера» в 2005 году. Все, что тогдашне-
му канцлеру Герхарду Шрёдеру удалось 
сэкономить благодаря реформе, извест-
ной под названием «Повестка-2010», Ан-
гела Меркель уже «проела».

Ожидаемый успех на предстоящих 
федеральных выборах партии «Союз-
90/Зеленые», который позволит ей вой-
ти в федеральное правительство и стать 
партнером союза христианских демокра-
тов и христианских социалистов (ХДС/
ХСС), вряд ли улучшит экономическое 
положение Германии. Ведь неслучайно 
один из кандидатов на пост председателя 
ХДС и соответственно кресло канцлера 
Фридрих Мерц в одном из своих недав-
них выступлений охарактеризовал «Зе-
леных» как левую партию. Доказатель-
ством этого явилась внесенная на днях 
фракцией этой партии в Бундестаг резо-
люция о принятии в Германии 5 тыс. де-
тей-беженцев, скопившихся на греко-ту-
рецкой границе.  Она была отклонена. 
Против проголосовали даже социал-де-
мократы. Возможно, в Бундестаге уже 
начинают осознавать, что распухшие 
социальные «блага» в конечном счете 
обернутся для Германии жесточайшим 
кризисом. Насколько это отразится на 
настроениях избирателей, покажет бу-
дущее.  n

Олег Николаевич Никифоров – обозреватель 
«НГ».

Курдов готовы обменять на Идлиб

ЕС на миграционный шантаж Турции  
поддаваться не намерен
В Брюсселе заявили о решимости закрыть границы Евросоюза от нелегального вторжения

<< ОКОНЧАНИЕ НАЧАЛО НА СТР. 1
В Москве в принципе поддержали 

идею диалога по Идлибу. Однако дату 5 
марта в Кремле не подтверждали. Песков 
заявлял, что на этот день у российского 
президента «другие рабочие планы». Об 
этом пресс-секретарь Путина сказал 27 
февраля. А в ночь на 28 февраля произо-
шло чрезвычайное событие: в результа-
те удара сирийской авиации погибло 30 
турецких военных. Сразу же после этого 
в Анкаре объявили о начале операции 
«Весенний щит», направленной против 
сил Асада. Фактически между Турцией 
и Сирией началась открытая война, счет 
жертв которой за несколько дней боев 
идет на тысячи. Телефонный разговор 
между Путиным и Эрдоганом состоялся 
уже 28 февраля. И в тот же день Песков 
сообщил, что встреча двух лидеров прой-
дет в Москве 5 марта.

По мнению экспертов, встреча двух 
лидеров, при всей важности достигну-
тых результатов, не приведет к оконча-
нию конфликта вокруг Идлиба. В нем 
участвует много сторон, и простого раз-
решения ситуации не будет. Идлиб – это 
последняя из четырех зон деэскалации, 
созданных в 2017 году согласно догово-
ренностям в Астанинском формате, ко-
торая не перешла под контроль Асада. 
Если он займет этот регион, то это будет 
почти равнозначно победе в гражданской 
войне.  Конечно, останутся регионы, где 
действуют джихадистские группировки, 
остатки «Исламского государства» (ИГ, 
запрещено в РФ), а главное Рожава – 
территория, де-факто контролируемая 
курдскими Отрядами народной самоо-

бороны. Но восстановить контроль над 
ними Асад при всем желании не может 
самостоятельно.

А Турцию в Сирии вообще и в кон-
фликте вокруг Идлиба беспокоит именно 
курдская проблема. Она с осени прошлого 
года приобрела особый характер. В октябре 
в Сочи Россия и Турция договорились об 
отводе курдских формирований от грани-
цы. Турки взяли под свой контроль участок 
на территории Сирии примерно в 120 км 
длиной вдоль границы: между городами 
Тель-Абъяд и Рас-эль-Айн. Таким обра-
зом, удалось разделить часть территории, 
контролируемой курдскими формировани-
ями. Эрдоган ранее уже давал понять, что 
Турция готова увеличить контролируемый 
Анкарой участок Рожавы. Возможно – в об-
мен на сдачу Идлиба Асаду.

Правда, такой вариант вряд ли обеспечит 
стабильность в Сирии. Старший научный 
сотрудник Центра евро-атлантической 
безопасности МГИМО Юлия Кудряшова 
в беседе с «НГ» отметила, что Эрдоган вовсе 
не отказывается от враждебного курса по 
отношению к режиму Асада. «Турецкого 
лидера всегда подталкивало к компромис-
су по Сирии именно осознание важности 
курдской проблемы. Если Асада отстранить 
от власти, если страна распадется, то неиз-
бежно появится курдская автономия. А это 
означает усиление курдского сепаратизма в 
самой Турции. Уже пару лет можно наблю-
дать, что Эрдоган терпит Асада ради того, 
чтобы не обострять курдскую проблему», 
– сказала эксперт. Вместе с тем, Кудряшова 
обратила внимание на то, что всякий раз, 
когда удается достичь каких-то успехов в 
отношении курдов (как было осенью 2019 

года в Сочи), Эрдоган усиливает свой на-
жим на Асада, но до известного предела. 
Анкара не заинтересована в конфликте с 
Москвой. «Идя на обострение ситуации 
в Сирии, турецкий президент показывает 

России, что Анкара готова применить силу 
и идти до конца в достижении своих целей. 
Но вместе с тем, это угроза, чтобы добиться 
компромисса. Эрдоган его ищет, и надеется, 
что найдет», – заключила Кудряшова.  n

Данила Моисеев

После открытия Турцией своих границ беженцам и 
прекращения Анкарой неформальных договоренностей с 
Брюсселем от 2016 года ЕС сталкивается с потенциальным 
миграционным кризисом. Однако на этот раз в Евросоюзе 
намного лучше готовы к трудностям, и ключом к реше-
нию проблемы может стать укрепление греко-турецкой 
границы.

В Загребе в четверг завершился Gymnich – неформальное 
собрание глав МИД 27 стран Евросоюза. Ключевыми темами 
встречи стали ситуация в Сирии и особенно положение на 
границе Евросоюза и Турции, где сконцентрировано огром-
ное число беженцев. В пятницу в Национальной библиотеке 
Загреба пройдет экстренное совещание Совета ЕС по меж-
дународным делам.

Накануне эти же проблемы с турецкими властями, вклю-
чая президента Реджепа Тайипа Эрдогана, в Анкаре обсуж-
дал верховный представитель ЕС по иностранным делам и 
политике безопасности Жозеп Боррель. Пока обе стороны 
призывают друг друга соблюдать договоренности 2016 года 
об урегулировании миграционной проблемы.

Параллельно с собранием в Загребе в Брюсселе состоялась 
встреча глав МВД, на которой председательствовавший ми-
нистр внутренних дел Хорватии Давор Божинович заявил, 
что ЕС готов решительно защищать свои границы от неле-
гального пересечения. «Мы хотим управлять этими потока-
ми и использовать возможности легальной миграции, иначе 
контрабандисты продолжат злоупотреблять уязвимостью 
мигрантов и нарушать их права», – сказал он, добавив, что 
усиление безопасности сухопутных и морских границ явля-
ется условием доверия граждан ЕС.

Таким образом, Брюссель, прикрывшись защитой прав 
человека в отношении мигрантов, готов развернуть на грани-

цах дополнительные подразделения FRONTEX и обеспечить 
их необходимыми техническими средствами. Главы МВД в 
своем документе отметили усилия Турции по размещению 
беженцев из Сирии, но в то же время заявили, что Эрдоган 
намеренно усиливает давление на ЕС открытием границ.

«Нужно понимать, что Турция не является нашим вра-
гом, но и людей (то есть беженцев. – «НГ») нельзя использо-
вать как оружие», – заявил вице-президент Еврокомиссии 
Маргаритис Схинас. По его словам, вливание 700 млн евро 
в укрепление греческой границы обезопасит Евросоюз.

Судя по всему, жесткая позиция Никосии и Афин взяла 
вверх: ЕС в большей степени готов идти на непосредственные 
меры защиты от мигрантов, нежели на активное финансиро-
вание сирийцев, которые, терпя трудности, все же не поки-
нули свою страну. На данный момент Греция остановила уже 
более 35 тыс. нелегальных мигрантов, пытавшихся прорвать-
ся через границу, и арестовала 244 человека.

Пока глава Турции упорно отрицает обвинения в поли-
тическом шантаже. Советник президента Ибрагим Калын 
утверждает, что Турция не рассматривает беженцев в каче-
стве средства оказания давления и создания искусственного 
кризиса в ЕС. Вместе с тем он отметил, что находящихся в 
Турции 4 млн беженцев силой власти держать не будут. Хотя 
ЕС принял решение выделить 170 млн евро для поддержки 
населения Сирии, Калын призывает Брюссель разработать 
более конкретный план помощи.

Министр внутренних дел Турции Сулейман Сойлу зая-
вил, что Греция пыталась «вытолкнуть» 4,6 тыс. мигрантов 
на турецкую территорию, из-за чего было принято решение 
направить 1 тыс. спецназовцев на границу с Грецией. По сло-
вам Сойлу, границу с ЕС перешло уже более 137 тыс. чело-
век. Также он обвинил греков в применении оружия против 
мигрантов.

Профессор кафедры международного европейского 
права Балтийского федерального университета им. И. Кан-
та Вадим Войников подчеркивает, что Турция открытием 
границ законов не нарушила, поскольку соглашение 2016 
года, согласно которому Анкара должна сдерживать лиц, 
желающих попасть на территорию Евросоюза, не являлось 
юридически обязательным.

Комментируя действия Брюсселя, эксперт отметил: «ЕС 
пока не выработал общий подход к нынешней проблеме, 
поскольку этот вопрос не обсуждался на саммитах. Греция 
осталась один на один с проблемой беженцев и действует 
согласно своим национальным интересам. Но как член ЕС 
она обязана блокировать границы, поэтому Афины ведут 
себя обоснованно».

Войников сказал «НГ», что пока нельзя однозначно ска-
зать, какое конкретно решение примет ЕС, однако миграци-
онный кризис 2015 года вряд ли повторится. «Меры будут 
направлены прежде всего на укрепление своих границ, но 
может быть расширена программа предоставления убежи-
ща. Несомненно, сейчас ЕС к сдерживанию миграционных 
потоков готов лучше», – сказал он.  n

Китай защищает себя от проникновения вируса из-за границы

Почему немецкая экономика 
утратила конкурентоспособность 

Си Цзиньпин призвал граждан не расслабляться

«Социальное чудо» обернется катастрофой для финансов Германии

Владимир Скосырев

Генсек КПК Си Цзиньпин провел заседание по-
стоянного комитета политбюро (ПКПБ) по контро-
лю за эпидемией. Риск ее распространения сохра-
няется, предупредил он, в связи с возвращением 
большого числа людей на работу. Власти также по-
мещают в карантин приезжих из тех стран, где рас-
тет число заболевших. В то же время тема борьбы 
с заразой все сильнее охватывает сферу информа-
ции. Медиа Пекина пишут, что социалистическая 
система позволила Китаю не только остановить 
инфекцию, но и стать мировым лидером в схватке 
с ней. А западные СМИ обвиняют КНР в подтасов-
ке данных о заболевших.

ПКПБ, который состоит из семи человек, на 
практике осуществляет повседневное руководство 
страной. Указания этого органа и в обычное время 
должны неукоснительно выполняться всеми пар-
тийными и правительственными инстанциями. Но 
вызов, который бросила стране уханьская пневмо-
ния, вынуждает огромный бюрократический аппа-
рат трудиться в авральном режиме.

Какой же месседж кадровым работникам и про-
стым гражданам направило высшее партийное ру-
ководство? Отчеты в прессе о заседании многослов-
ны и изобилуют клише, которые нелегко поддаются 
расшифровке. Одна команда, впрочем, совершенно 
ясна: не расслабляться. Дело в том, что положение 
в провинции Хубэй и ее административном цен-
тре Ухане остается сложным. «Увеличивается риск 
вспышки эпидемии в других районах, поскольку все 

больше людей передвигаются по стране и собирают-
ся большими группами», – отмечалось на заседании.

Вторая задача – вернуть социально-экономиче-
ское развитие страны в нормальное русло. То есть 
задачу построить общество средней зажиточности 
и ликвидировать бедность, выдвинутую ранее пар-
тией, никто не отменял. Еще один момент. Генсек 
потребовал выполнить международные обязатель-
ства, очевидно имея в виду обещания Пекина ока-
зать помощь другим странам в борьбе с вирусом. 
Ведь «Китай – ответственная держава».

Вот по этому тезису в социальных сетях, на ТВ и 
в печати между Пекином и его оппонентами в США 

и союзных с ними странах идет ожесточенная ин-
формационная война. Государственные СМИ Китая 
утверждают, что Пекин показал себя как безуслов-
ный лидер в глобальном противодействии вирусу. 
«Китайский метод – это единственный метод, кото-
рый доказал, что он успешный», – гласят посты, рас-
пространяемые авторами, нанятыми государством.

Кризис, как утверждают эти авторы, продемон-
стрировал превосходство социалистического строя 
и партии, во главе которой стоит Си Цзиньпин. Пла-
нируется даже выпустить книгу на шести языках, в 
которой будет показана его роль в обуздании ухань-
ской пневмонии. Агентство «Синьхуа» опубликова-
ло интервью с экспертами из России, Белоруссии и 
Кубы, где китайских лидеров хвалят за открытость 
и ответственность, продемонстрированную в тяж-
кую минуту. Шум был устроен и вокруг заявления 
специалиста из Всемирной организации здраво-
охранения. Он сказал, что если бы сам заболел, то 
хотел бы, чтобы его лечили в Китае. В то же время, 
утверждает китайская пропаганда, такие страны, 
как США и Южная Корея, медлили и упустили вре-
мя для того, чтобы взять инфекцию под контроль. 
Высокопоставленные должностные лица в США 
и медиа не остаются в долгу. Госсекретарь США 
Майкл Помпео обвинил Пекин в том, что он под-
верг цензуре сообщения о вспышке эпидемии и тем 
самым помешал остальному миру вовремя принять 
превентивные меры. В таком же ключе комменти-
рует события New York Times. 

В беседе с «НГ» руководитель Школы востоко-
ведения Высшей школы экономики Андрей Кар-
неев отметил: «Еще в январе, когда было принято 

решение закрыть Ухань, Си Цзиньпин сказал: «Мы 
должны показать преимущества социалистическо-
го строя». Так что партия с самого начала борьбы с 
вирусом ставила задачу продемонстрировать силу 
той политической системы, которая существует в 
КНР. А для американских политиков и экспертов 
эта система неприемлема. Отсюда острая критика 
в адрес Китая. Говорилось, например, что власти не 
запретили, а, наоборот, проводили большое коли-
чество мероприятий, связанных с празднованием 
китайского Нового года. Хотя в декабре уже имелась 
информация, что это очень опасно. Местные чинов-
ники, не имея отмашки сверху, боялись взять на себя 
ответственность». Это, по словам эксперта, вызвало 
в Китае всплеск возмущения, нашедший отражение 
в социальных сетях. Героем для многих китайцев 
стал глазной доктор Ли Вэньлян, который писал 
для своих коллег в интернете, что зараза может пе-
редаваться от человека к человеку. Его вызывали за 
это в полицию. А потом этот врач заразился и умер. 
Так что тут политическая система дала сбой. Хотя 
во время атипичной пневмонии в 2003 году власти 
скрывали ее два с половиной месяца, а здесь среаги-
ровали гораздо быстрее. Но нужно отдать должное 
китайским властям. Правительство предприняло 
такие решительные действия, которые были бы 
просто невозможны в странах с более конкурент-
ной политической системой, заключил Карнеев. Тем 
временем Китай ограждает себя и от проникновения 
вируса извне. Решено, что лица, приезжающие в Пе-
кин и Шанхай из стран с неблагоприятной эпидеми-
ологической ситуацией, должны будут находиться 
дома под наблюдением 14 дней.  n

«Курдский вопрос» в Сирии, Ираке и Турции.  � Карта�выполнена�Михаилом�Митиным

Один мигрант погиб, еще пятеро ранены после выстре-
лов греческих пограничников.   � Фото�Reuters

Глава государства показывает гражданам КНР 
пример, как защититься от инфекции.   
� Фото�с�сайта�www.gov.cn

ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ�Россия�при-

зывает�все�страны�Договора�о�не-

распространении�ядерного�оружия�
(ДНЯО)�подтвердить�свои�обяза-

тельства�по�нему,�говорится�в рас-

пространенном в�четверг�заявле-

нии�МИД�РФ�в�связи�с�50-летием�
вступления�договора�в�силу.�«27�
апреля�в�Нью-Йорке�начнет�работу�
Конференция�по�рассмотрению�
действия�ДНЯО.�Убеждены,�что�ее�
центральным�элементом�должно�
стать�подтверждение�привер-

женности�всех�участников�целям�
договора�и�своим�обязательствам�
по�нему.�Россия�готова�к�актив-

ному�взаимодействию�со�всеми�
заинтересованными�сторонами�
в�интересах�успешного�проведе-

ния�конференции»,�–�отметили�в�
дипведомстве.�Россия�последова-

тельно�сокращает�свой�ядерный�
арсенал,�снижает�роль�ядерного�
оружия�в�национальной�оборонной�
политике,�оказывает�поддержку�
другим�государствам-участникам�
в�сфере�развития�мирного�атома,�
а�также�содействует�укреплению�
системы�гарантий�МАГАТЭ,�обеспе-

чивающей�надежную�проверку�
выполнения�государствами�их�
обязательств�по�договору.� 
 По информации ТАСС

КОРОТКО
@  ГЛАВНЫЕ  

НОВОСТИ  
В ИНТЕРНЕТЕ  
WWW.NG.RU

Я�ТАК�ВИЖУ
Олег Никифоров

po
dp

isk
a.

po
ch

ta
.ru



7
НЕЗАВИСИМАЯ ГАЗЕТА
ПЯТНИЦА 6 МАРТА 
2020 ГОДА

В швейцарской Лозанне стартовал третий этап женского Гран-при 
ФИДЕ. Началось соревнование, результаты которого весьма суще-
ственно повлияют на состав будущего турнира претенденток на ми-
ровую шахматную корону. Напомним, что одно из двух выходящих 
мест (пусть пока и не де-юре, но, безусловно, де-факто) принадлежит 
Хумпи Конеру, индийской шахматистке, недавно победившей на жен-
ском супертурнире в Сент-Луисе, а до этого блестяще выступившей 
на двух первых этапах Гран-при. Иными словами, вакантным остается 
лишь одно – второе выходящее место.

Немаловажная особенность этого многоборья состоит и в том, что 
в отличие от аналогичных мужских форумов в нем (помимо «претен-
денток в претендентки», а таковыми после двух этапов являлись в 
первую очередь россиянки Катерина Лагно и Александра Костенюк) 
принимают участие главные действующие лица мировых шахмат – 
чемпионка планеты Цзюй Вэньцзюнь и наша Александра Горячкина – 
недавняя соперница китаянки по матчу за титул шахматной королевы. 
А так как (согласно формуле Гран-при) от этапа к этапу происходит 
ротация участниц, судьбе было угодно свести в Лозанне Цзюй и Горяч-
кину, разведя их при этом с Конеру – еще одной знаковой шахматной 
фигурой современности.

Стоит отметить одно немаловажное обстоятельство. Дело в том, 
что в отличие от чемпионки мира молодая россиянка не выступала 
на супертурнире в Сент-Луисе, поэтому очень хотелось увидеть, как 
Александра сыграет на своем первом крупном соревновании после 
драматического поражения в январском титульном матче. Иными 
словами, интрига турнира была соткана из двух частей: чисто спор-

тивной, обусловленной отбором на претендентский форум, и нефор-
мальной, связанной с «внеконкурсным» выступлением чемпионки и 
вице-чемпионки мира.

Скажем сразу: игра Цзюй Вэньцзюнь на старте не слишком впечат-
лила. После ничьих в двух первых турах она была полностью (при-
чем в чисто технической манере) переиграна Дронавалли Харикой из 
Индии. Складывалось впечатление, что, отстояв свое высокое звание 
(статус которого после произведенных новым руководством ФИДЕ 
изменений системы розыгрыша заметно вырос), чемпионка позволила 
себе расслабиться. Чисто по-человечески это легко понять, однако 
помимо морально-психологических издержек возможная неудача в 
Лозанне может привести и к утрате чемпионкой ее высокого положе-
ния в мировом рейтинг-листе.

Для справки сообщим, что, как и во времена блистательных высту-
плений Юдит Полгар, этот лист сейчас (причем с весьма значительным 
отрывом!) возглавляет шахматистка, переставшая соревноваться с 
другими женщинами, а более конкретно – Хоу Ифань, соотечествен-
ница чемпионки мира. Ее отрыв от идущей второй Хумпи Конеру 
составлял по состоянию на 1 марта целых 72 пункта, при этом трио 
преследовательниц в составе той же Конеру, Цзюй и Горячкиной име-
ло практически равные показатели по отношению друг к другу, но, в 
свою очередь, существенно опережало Марию Музычук и Катерину 
Лагно. Короче, локальными неудачами чемпионки мира вполне могла 
воспользоваться вице-чемпионка, имеющая в случае успешного высту-
пления в Лозанне очень неплохие шансы выйти на вторую позицию 
(вслед за Хоу Ифань!) в мировом списке сильнейших.

Во втором туре Горячкина сделала весомую заявку на высокий ре-
зультат, уверенно переиграв свою тезку, экс-чемпионку мира Алек-
сандру Костенюк. Любопытно, что на этапах Гран-при – точно так же, 
как на претендентских форумах, – действует принцип принудитель-
ной жеребьевки, согласно которому все представители одной страны 
должны закончить выяснение отношений между собой настолько 
рано, насколько это вообще возможно. Именно поэтому очередной 
соперницей Костенюк стала Алина Кашлинская. Чувствовалось, что 
экс-чемпионка (тем более имея белые фигуры!) стремится во что бы 
то ни стало отыграться, но, как нередко случается в шахматах, этот 
подход не принес ожидаемого результата. Воспользовавшись на 22-м 
ходу ошибкой именитой соперницы, Кашлинская перехватила ини-
циативу и уверенно довела партию до победы.

Что и говорить, такой поворот дел очень досаден для Александры, 
ведь турнир в Лозанне для нее последний, а в общем зачете Гран-при 
Костенюк шла практически вровень с другой россиянкой Катериной 

Лагно, которая, пропустив нынешний этап, выступит в мае на Сар-
динии. Впрочем, утверждать, что в этом споре уже расставлены все 
точки над i, мы бы не стали. Ведь Костенюк – невероятно боевитая 
шахматистка, а до завершения лозаннского этапа предстоит сыграть 
еще множество партий.

Тем временем третий тур порадовал болельщиков ярким дебют-
ным сражением, которое невольно заставило вспомнить о шахматных 
романтиках XIX века, хотя как пешечная структура, так и характер 
взаимодействия фигур соперниц больше соответствовал игре века 
нынешнего. Но в любом случае позиционная жертва пешки, осу-
ществленная Анной Музычук на 11-м ходу, и последующий наскок 
белых фигур на позицию рокировки Марии Себа производили весьма 
сильное впечатление. И дело тут даже не в объективной ценности 
ходов (ведь полный разгром уже к 16-му ходу не мог бы случиться 
без грубых ошибок, допущенных черными), а в самой музыке атаки и 
поразительной гармонии действий белых фигур. Хочется верить, что 
столь же захватывающие события будут происходить на турнире еще 
множество раз. n

Сергей и Марина Макарычевы – шахматные обозреватели.

АНТРАКТ
Метр короткий, но меткий

В Лозанне определят главных 
претенденток на мировую 
шахматную корону
Третий этап женского Гран-при стартовал  
в Швейцарии

Виктория Синдюкова

Как правило, «Оскар» – это 
ярко, зрелищно, массово: рас-
считано на широкий прокат и 
кассовый успех. Таково большое 
кино, приезжающее за награда-
ми академии. Но Голливуд не 
был бы Голливудом, если бы во 
главу угла ставились только ша-
блонные представления о Кино-
академии. Вот и сейчас то, что, 
несмотря на разбушевавшийся 
коронавирус, предстоит увидеть 
российской публике, отмечено 
истинно голливудским подходом.

Пять значимых короткоме-
тражных фильмов, отмеченных 
вниманием академиков, объе-
динены в один большой показ. 
Более того, они, будучи отдель-
ными работами разных режис-
серов из разных стран, вместе 
представляют словно бы некий 
единый фильм, снятый из пяти 
новелл. Поразительным обра-
зом они кажутся некой единой 
картиной, неким заданием, полу-
ченным режиссерами от одного и 
того же продюсера: «Нужны пять 
историй, пять разных судеб, пять 
разных стран, пять проблем, о 
которых хочется рассказать и ко-
торые захочется обсудить после 
просмотра».

Фильмы, которые, к слову, 
никак на деле не связаны между 
собой (кроме признания акаде-
миками безусловных их досто-
инств), получились сильными, 
заставляющими задуматься, 
сопереживать – и постараться 
предостеречь кого-то близкого, 
родного, дорогого, а может быть, 
и себя самого. В этих небольших 
киношедеврах есть все то, что ни 
за что не пожелаешь ни себе, ни 
своим близким, ни даже своим 
врагам.

«Кийто», режиссер Барна-
би Блэкбёрн, Великобритания. 
Попавший в тюрьму в благопо-
лучной Англии 18-летний черно-
кожий мальчишка, отбыв нака-
зание и пытаясь наладить жизнь, 
далекую от прошлых «приклю-
чений» и бывших друзей, наивно 
ведется на «честное» деловое 
предложение богатого белого, 
в итоге приводящее мальчика к 
катастрофе, из которой ему уже 
не выбраться. Фильм – преду-
преждение подросткам и их 
родителям о том, что в каждом 
случайно встреченном не обя-
зательно видеть только друга, 
готового помочь. Любой такой 
«друг» может оказаться «вдруг». 
И фраза из Библии «Встань и 
иди!», сказанная не очень при-
способленной к жизни мате-
рью, не обязательно приведет 
сына, которым она «гордится», 
к добру. (Излишне наигранная 

патетическая фраза «Я горжусь 
тобой», повторенная несколько 
раз, – пожалуй, единственная 
претензия к фильму.)

А в благополучной (по мнению 
большинства) Канаде, оказывает-
ся, бывают такие районы, от кото-
рых может стать жутко не толь-
ко тамошним аборигенам, но и 
видавшим виды жителям наших 
удаленных от центральных трасс 
поселков. Там рождаются дети, 
которые уже годам к 8–10 не нуж-
ны никому, даже самим себе, и 
которые начинают искать, чем бы 
себя занять. В момент очевидной 
и неминуемой беды рядом не ока-
зывается никого, и вспомнившие 
о том, что они дети, что они чьи-
то дети, маленькие беспризорни-
ки при живых родителях закри-
чат о помощи, которая, увы, не 
придет. Потому что там вот такая 
жизнь, к ней привыкли. В бедном 
плохом районе благополучной бо-

гатой Канады. Фильм «Лиса» снял 
канадский режиссер Джереми 
Комте, чье детство прошло в та-
кой же дикой канадской глуши в 
таких же опасных приключениях.

Про жизнь малыша, ока-
завшегося меж двух домов после 
развода родителей, меж двух ха-
рактеров, меж двух судеб со сво-
ей, отдельной судьбой, снят ани-
мационный фильм «Выходные» 
(режиссер Тревор Химинес). 
Благополучный, духовно и ма-
териально богатый дом в городе, 
где живет отец, и не столь обе-
спеченный деньгами, но богатый 
внутренне дом в пригороде, где 
обитает мать. Малыш, вынужден-
ный путешествовать туда-сюда, 
купающийся в море любви и од-
ного, и другого родителя. Но все 
ли так безоблачно и так просто и 
понятно, как кажется?..

«Мексиканская» лента «Вне 
рая», снятая в США режис-

сером Джианной Маартен, 
рассказывает о жизни в про-
винции на границе с США 
(близость прекрасной, но все 
менее доступной страны пока-
зана несколькими штрихами). 
Жизнь в небольшом городке 
понятна и предсказуема – ни-
какой радужной перспективы 
нет практически ни у кого. Всем 
заправляет некая банда, в под-
чинении которой и стар и млад. 
Выхода два: подчиниться или 
бежать. Просто жить на своей 
земле, на земле своих предков, 
ходить в школу, любить, думать 
о будущем нельзя – судьбу всех 
и каждого решают бандиты. И 
нет этому конца, судя по длин-
ному списку подлинных жертв, 
представленному в конце филь-
ма. Этот скорбный лист – лишь 
очевидная верхушка айсберга 
того, что с собой несут банды, 
в планы которых втянуты все – 

от мала до велика, – и отнюдь не 
всегда добровольно.

Как провести время с семьей, 
если старшие в ней – неонацисты 
из депрессивных американских 
штатов? Развлечения маленько-
го героя фильма разнообразны 
и пугающи. Поездки на дивной 
красоты озера с пьяными роди-
телями и их друзьями, чьи тела 
практически полностью покрыты 
расистскими и нацистскими тату-
ировками (это и есть «истинная» 
красота, которую впитывает со-
всем еще маленький мальчик, ув-
леченный изучением змей, коих 
полно вокруг). Стрельба практи-
чески с младенчества – стреляют 
вроде по банкам и арбузам, но 
представляют вместо них явно 
другие мишени, одушевленные. 
Любящий, но совершенно инфан-
тильный отец-идиот придумал 
сумасшедшее развлечение для ма-
лыша – наследника своих идеалов 
и жизненных представлений. Гон-
ки по сельской местности на ди-
ване, привязанном к грузовику... 
Мать – такая же инфантильная, с 
твердыми нацистскими убежде-
ниями молодая белая американка, 
очень полная и жутко вульгарная. 
Она иногда пытается сдерживать 
воинственный дух отца (правда, 
не очень настойчиво).

Все заканчивается трагедией, 
но сюжет закручен настолько 
лихо, что предсказать, как именно 
и что именно произойдет, совер-
шенно невозможно.

Таков фильм «Кожа» режис-
сера Гая Нэттива, прочитавшего 
историю отца-неонациста в газе-
те New York Times.

Все пять работ, которые можно 
увидеть в кинотеатрах начиная со 
вчерашнего дня, достойны самых 
высоких похвал. И, безусловно, 
зрителя – думающего и небезраз-
личного. n

Национальный молодежный оркестр поздравит с 8 марта букетом вальсов
Руководитель ансамбля Matheus Жан-Кристоф Спинози выступит в Москве с российскими музыкантами

Сборник главных короткометражных фильмов премии «Оскар» 2019 года вышел в прокат

Марина Гайкович

Новая программа Российского национального 
молодежного симфонического оркестра (РНМСО) 
прозвучит 8 марта: милым дамам, впрочем и их 
спутникам тоже, коллектив преподнесет букет 
вальсов. С тонким ароматом, если иметь в виду 
участие в концерте французского дирижера Жа-
на-Кристофа Спинозу, известного своими изящны-

ми жестами и изысканными трактовками.

Если отойти от легкомысленного, заданного да-
той, тона, РНМСО – проект совсем не шуточный. 
Скорее крайне амбициозный. Он создан полтора 
года назад при поддержке государства – в основ-
ном на средства президентского гранта. На кон-
курсной основе было выбрано 100 музыкантов 
до 30 лет, и этим счастливчикам повезло сочетать 
невероятно насыщенную концертную жизнь с 
уникальным – в данном случае можно не бояться 
этого слова – образовательным процессом. С но-
вым оркестром уже работали музыканты перво-
го ряда – Валерий Гергиев, Владимир Федосеев, 
Михаил Юровский, Александр Лазарев, Алек-
сандр Сладковский, Денис Мацуев, лауреаты 
Международного конкурса имени П.И. Чайков-
ского разных лет. Оркестранты перенимают опыт 
у своих старших коллег из Госоркестра России им. 
Светланова, Национального филармонического 
оркестра России, амстердамского оркестра Кон-
сертгебау, оркестров Большого и Мариинского 
театров, оркестра MusicAeterna и французского 
ансамбля Matheus. По информации Московской 
филармонии, которая курирует РНМСО, в рам-
ках симфонической академии только за первый 
год музыканты прошли более 1400 часов занятий 
с педагогами и солистами лучших российских и 
зарубежных оркестров. Это колоссальный опыт, 

ведь, по сути, эта сотня – будущие артисты рос-
сийских (надеемся) оркестров.

По статистическим данным, только в первый се-
зон (2018/19) оркестр провел 40 концертов, высту-
пив в 13 российских городах – от Санкт-Петербурга 
до Иркутска, от Вологды до Нижнего Новгорода, 

а сцена ему была предоставлена даже в Кремле. В 
ближайшем будущем у РНМСО – гастроли в Бонне, 
на родине Бетховена, берлинском Концертхаусе (в 
составе Российско-германского молодежного орке-
стра под управлением Валерия Гергиева в концерте, 
посвященном 75-летию окончания Второй мировой 

войны), летом РНМСО будет представлять Россию 
на международном Фестивале молодежных орке-
стров, в августе – в преддверии знаменитого летнего 
фестиваля – его ждут в Люцерне. В следующем сезо-
не уже запланированы концерты в Люксембурге и 
ни много ни мало – Парижской филармонии.

Один из последних концертов оркестра, кото-
рый прошел под управлением дирижера Валенти-
на Урюпина, продемонстрировал его недюжинную 
подкованность, которая уже позволяет охватить 
не только полотно Шестой симфонии Чайковско-
го, но и тончайшей детализации партитуры совре-
менных авторов. Пьеса Владимира Тарнополь-
ского Be@thoven-Invocation (диалог с Четвертым 
концертом Бетховена) соткана скорее из призвуков: 
крайне скудный и крайне мучительный звуковой 
мир оглохшего Бетховена выражен средствами сим-
фонического оркестра, накапливающееся напряже-
ние выплескивается в звучание аккорда, который 
растекается по залу, словно звучит в колонках, – и не 
локализует напряжение, а лишь усиливает его. Сво-
еобразной «тоникой» стал собственно Четвертый 
фортепианный концерт в непринужденном и как 
будто поверхностном исполнении (на самом деле 
нет – таков интерпретационный прием) немецкого 
пианиста Ларса Фогта.

В ближайшем концерте за пульт РНМСО вста-
нет Жан-Кристоф Спинози – основатель и руко-
водитель всемирно известного ансамбля Matheus, 
специалист по исторически информированному 
исполнительству, впрочем, не ограниченному лишь 
средневековой или барочной музыкой. В спектр 
его интересов попадают, скажем, оперы Россини, в 
«спектр» программы РНМСО – и душевные вальсы 
Штрауса-сына, и поэтические фрагменты из Чай-
ковского, и демонический вальс из «Фантастиче-
ской симфонии» Берлиоза, и драматическая поэма 
Равеля. n

«Лиса» – картина о жизни в таких районах Канады, которые могут впечатлить даже обитателей российской провинции. � Кадр�из�фильма

Цзюй Вэньцзюнь и Александра Горячкина уже сходились в прин-
ципиальных поединках.  � Фото�с�сайта�www.wgp2019.fide.com

Музыканты  Российского национального молодежного симфонического оркестра сочетают насы-

щенную концертную жизнь и образовательный процесс. � Фото�РНМСО

ШАХМАТЫ
Сергей и Марина  
Макарычевы
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8 СТИЛЬ ЖИЗНИ НЕЗАВИСИМАЯ ГАЗЕТА 
ПЯТНИЦА 6 МАРТА 

2020 ГОДА

с Алексеем Науменко

Мартовская хандра и китайский коронавирус

В Москве ведут профилактику и против коронавируса,  
и против слухов об эпидемии

Не говорите про завтра – это мифическое время, которого может и не быть

Как говорил Чехов, жить для того, чтобы умереть, 
вообще не забавно.

Наличие смысла в жизни до какого-то определен-
ного момента вообще не заботит. Живешь себе пре-
спокойно, наслаждаясь самим фактом своего суще-
ствования. Ходишь в садик, потом в школу, позднее 
– на лекции. Читаешь, учишь, узнаешь, сочиняешь, 
получаешь оценки от учителей и подзатыльники от 
родителей. Дергаешь за косички, пишешь записочки, 
даришь жвачку, караулишь у подъезда, схватываешь 
фингал от кулака хулигана. Ухаживаешь за девушка-
ми, обрываешь клумбу, читаешь стихи, счастливо не 
спишь по ночам. Периодически влюбляешься так, что 
даже нечаянно заскочившие в голову мыслишки раз-
летаются под натиском юношеского романтического 
безумия. Мечтаешь, думаешь о будущем, грезишь о 
невозможном, строишь колоссальные планы и вына-
шиваешь невероятные идеи. Встречаешься с друзья-
ми. Тусовки, кино, танцы, выставки, лыжи, коньки, 
пляж… Чья-то дача, палатка, гитара, лес.

Мелькание мест и сюжетов у всех несколько раз-
нится, однако нас роднит и сближает априори безза-
ботное отношение к жизни как к таковой и к самому 
факту собственного существования.

Но в один совсем не прекрасный день ты по-
нимаешь, что день вчерашний, оказывается, был 
прожит зря и эти бесцельно потраченные сутки 

уже не вернуть никогда. Все, баста! Фарш невоз-
можно провернуть назад, и время ни на миг не 
остановишь. Началась взрослая жизнь. Со всеми 
ее невеселыми атрибутами – зарплатой, костюмом, 
севшим зрением, хрустом в коленях, ипотекой, 
страхом перед будущим и сожалением о растра-
ченном времени.

А время, да – оно теперь несется. И ты никогда за 
ним не успеваешь. Раньше дни были бесконечными, 
предвкушения мучительными, а ожидания – уби-
вающими. Ты не мог дождаться свидания, поездки, 
утра, гонорара, Нового года, фестиваля, лета. Теперь 
успеваешь утром соскрестись с кровати, доползти до 
работы, выпить кофе… Только-только начинаешь 
приходить в себя, и даже где-то в глубинах сознания 
какая-то мыслишка зарождается… А нет, прошло. 
Уже пора снова на боковую, иначе с утра не сможешь 
запустить по новой ежедневный маховик. И вот из-
умляешься этому преломлению времени – вроде бы 
и сделать ничего значительного и достойного соб-
ственной гордости не успел, а так устал, так устал…

С какого-то момента перестаешь понимать и вос-
принимать тех, кто младше тебя. Они теперь – это 
они. И они – не то что мы. Не то что раньше были 
мы, в наше время. Все было по-другому у нас. А у 
них… У них падение нравов, крах морали, круше-
ние идеалов, кризис мыслей. На кого мы этот мир 

оставим? И хотя понимаешь, что оставлять тебе осо-
бенно и нечего, кроме опавших волос, рухнувших 
надежд и пропавших мечтаний, но все равно пере-
живаешь за то будущее, в котором не окажешься.

Пытаешься иногда сымитировать возвращение 
туда, где время текло неспешно и с наслаждением. 
Находишь «Пиратов ХХ века», на которых в детстве 
раз 20 ходил, а ребятам врал, что 30, и мы яростно 
спорили, кто больше раз в кино этот шедевр посмо-
трел. И вот сидишь перед экраном компа и понима-
ешь, что не можешь вынести этой бредятины и не-
скольких минут. Времени жалко. И тут же зависаешь 
в Netflix. И снова спать пора.

Все меньше получаешь наслаждения от гранит-
ного Достоевского с его нездоровым максимализ-
мом и напыщенными речевыми пассажами персо-
нажей. У Достоевского время – нервная вечность. 
Зато все больше тянешься к Чехову с его простыми 
человеческими радостями, дружеской простотой, 
крыжовником и березками. У Чехова время – душев-
ное мгновение.

Все чаще думаешь – «А если бы я тогда…» – и 
при этом понимаешь, что жалеть о сделанном, а 
тем более о несделанном – самая пустая затея на 
свете. Но все равно жалеешь. А если в тот раз вот 
так бы было, а тем летом вот эдак… Для примене-
ния научного метода нужно бы прожить несколько 

жизней и потом их сравнить – в какой из жизней 
лучше получилось по шкале ценностей? А у тебя 
только одна, и ты даже не знаешь наверняка, когда 
ошибался, а когда действовал правильно.

И столько всего несделанного, несказанного, нена-
писанного. Невыпитого, неотпразднованного, неуви-
денного, непрожитого, через себя не пропущенного... 
Когда уже, когда? Начать с понедельника? С нового 
года? С дня рождения? Не говорите, что нужно было 
сделать вчера – его уже нет. Не упоминайте про зав-
тра – это мифическое время, которого может и не 
быть. Кирпич с крыши, разлитое Аннушкой масло, 
коронавирус – да мало ли из-за чего может не на-
ступить завтра. А сегодня? А сегодня столько дел, и 
усталость, и погода, и начальство, и дети, и между-
народная обстановка, и импичмент в Штатах. Даже 
Гондурас, и тот беспокоит.

Что утешает в эту мартовскую хандру. То, что ря-
дом есть те, с кем приятно. Говорить, молчать, ду-
мать, чихать, выпивать, ругаться, обсуждать, спорить. 
Гулять, стоять, лежать, бежать, прыгать за мячом и 
лететь в тартарары. Обнимать, целовать, похлопы-
вать, шлепать, жать руку. Сейчас о них порой дума-
ешь реже, чем о коронавирусе. Но они есть. И это 
вселяет оптимизм и надежду. n

Алексей Анатольевич Науменко – журналист.

Галина Грачева

На фоне новостей о корона-
вирусе в разных странах в ин-
тернете появляется все больше 
ложных сообщений о том, что 
эпидемия уже бушует и в России, 
и в частности в Москве, а медики 
не справляются с лечением паци-
ентов. Однако московские врачи 
контролируют ситуацию и стара-
ются сделать максимум, чтобы 
коронавирус не распространился 
в мегаполисе, даже если его носи-
тели окажутся в столице РФ. Пока 
заболевший коронавирусом в 
столице всего один и он уже идет 
на поправку.

Сегодня в мире зарегистри-
ровано примерно 95,5 тыс. зара-
женных коронавирусом, в России 
таких случаев всего шесть – это 
трое пациентов, эвакуированных 
с круизного лайнера Diamond 
Princess в Казани, и по одному 
человеку, прибывшему из-за гра-
ницы, в Москве, Забайкальском 
крае и Тюмени. Опасность вируса 
COVID-19 оказалась переоцене-
на – с таким диагнозом умерло 
около 3 тыс. человек (при этом 
неясно, сколько из них были 
жертвами сопутствующих забо-
леваний), при этом выздоровело 
в 13 раз больше. Однако в соцсе-
тях в последние дни появляются 
сообщения о том, что в РФ яко-
бы началась эпидемия, которую 
скрывают. При этом авторы та-
ких сообщений публикуют их в 
родительских или пациентских 
группах и сообществах, иногда 
вызывая настоящую панику у 
россиян. Например, недавно в 
школьных WhatsApp-чатах ста-
ли публиковать сообщения, что 
московские школы закрывают 
на карантин. Организаторы этой 
панической атаки опубликовали 
даже «скан документов», правда, 
впоследствии выяснилось, что он 
был датирован 2011 годом, когда 
несколько школ действительно 
освобождали учеников от занятий 
из-за вспышки сезонного гриппа 
и ОРВИ. Несмотря на то что в Ми-
нистерстве просвещения и Минз-
драве оперативно опровергли эту 
информацию, слухи продолжали 

распространяться, и явно их целе-
направленно подогревали.

В дело приходится вмешивать-
ся даже надзорным ведомствам. 
Генпрокуратура России уже по-
требовала от Роскомнадзора за-
крыть доступ к сайтам, которые 
распространяют недостоверные 
новости о тысячах заболевших ко-
ронавирусом в РФ. Роскомнадзор 
сообщил, что внес несколько по-
стов в соцсетях о коронавирусной 
инфекции в реестр запрещенной 
в РФ информации и доступ к ним 
будет заблокирован. «Что касает-
ся вбросов этих провокационных. 
ФСБ докладывает, что в основном 
они организованы из-за границы. 
Но это, к сожалению, сопровожда-
ет нас всегда. Цель таких вбросов 
понятна: посеять панику среди 
населения», – заявил президент 
Владимир Путин.

В Москве работает специаль-
ный оперативный штаб, который 
координирует работу всех ве-
домств для того, чтобы избежать 
распространения коронавируса 
в мегаполисе. Мэр Сергей Собя-
нин просил горожан соблюдать 
введенные ограничения, а также 
применять меры профилакти-
ки, рекомендованные врачами. 
«К наиболее распространенным 
симптомам ОРВИ, как и новой 
коронавирусной инфекции, от-
носятся повышение температу-

ры тела, утомляемость и сухой 
кашель, – сообщила главный 
инфекционист Департамента 
здравоохранения Москвы Свет-
лана Сметанина. – Также может 
отмечаться заложенность носа, 
насморк, першение в горле, ка-
шель. Как правило, эти симптомы 
развиваются постепенно, носят 
слабо выраженный характер и в 
подавляющем большинстве слу-
чаев свидетельствуют об обычном 
ОРВИ. В большинстве случаев бо-
лезнь заканчивается выздоровле-
нием, при этом специфических ле-
чебных мероприятий не требуется. 
Однако, как и при других острых 
респираторных вирусных заболе-
ваниях, течение коронавирусной 
инфекции может осложниться 
бронхитом, пневмонией, в том 
числе и тяжелой, с развитием ды-
хательной недостаточности».

«При условии соблюдения пра-
вил гигиены рук риск заражения 
новым коронавирусом в резуль-
тате прикосновения к предметам 
является очень низким, – отмечает 
заместитель главного внештат-
ного специалиста по инфекци-
онным болезням Департамента 
здравоохранения Москвы Елена 
Нурмухаметова. – Наилучшим 
способом защиты от инфекции яв-
ляется регулярная обработка рук 
спиртосодержащим антисептиком 
или их мытье водой с мылом».

Москвичей с ОРВИ, прибыв-
ших с какими-то симптомами бо-
лезни из Италии, Китая и других 
стран, в которых отмечены очаги 
коронавируса, госпитализируют 
в новейшую больницу на 600 коек 
в районе Коммунарка в одно- и 
двухместные «комфортные пала-
ты с разобщенным пребыванием, 
индивидуальными санузлами и 
системой обеззараживания воз-
духа». Тем, кто прибыл из других 
стран с неблагоприятной ситуаци-
ей по коронавирусной инфекции, 
но хорошо себя чувствует, для 
собственной безопасности и безо-
пасности окружающих рекомендо-
вано провести в самоизоляции две 
недели. Таким пассажирам выдают 
уведомления с рекомендацией со-
блюдения режима карантина на 
дому, фотографируют и получают 
от них контактные данные. Повы-
шенное внимание врачи уделяют 
юным горожанам – в детсадах и 
школах введено ежедневное изме-
рение температуры детей.

«Медицинский центр в Комму-
нарке – один из самых современ-
ных не просто в Москве, в России, 
– уверен главный врач медицин-
ского центра в Коммунарке ДЗМ 
Денис Проценко. – Наша больни-
ца является многопрофильной, тут 
сконцентрированы мощности для 
борьбы с разными заболеваниями. 
Сейчас мы принимаем только тех, 
кто был в контакте с больными 
или вернулся из стран с неблаго-
приятной эпидемиологической об-
становкой: Италии, Китая, Ирана, 
Южной Кореи. Пациентам делают 
тесты на коронавирус – его во вре-
мя карантина проходят трижды. 
Под наблюдением наших специа-
листов больные находятся в тече-
ние 14 дней. Состояние пациентов 
с острой респираторной вирусной 
инфекцией удовлетворительное, 
пока не зафиксировано ни одного 
случая коронавирусной инфекции. 
Все пациенты размещены в ком-
фортных палатах и находятся под 
постоянным наблюдением врачей. 
В случае необходимости они могут 
быть помещены в изолированные 
боксы, полубоксы».

«Вся московская скорая по-
мощь с первого дня возникно-
вения угрозы распространения 

коронавирусной инфекции рабо-
тает в режиме повышенной готов-
ности, – подчеркивает главврач 
Станции скорой и неотложной 
медицинской помощи имени 
А.С. Пучкова Николай Плаву-
нов. – С сотрудниками прорабо-
таны нормативные документы, 
регламентирующие действия 
бригад скорой при выявлении 
лиц, имеющих признаки ОРВИ 
и прибывших из стран с неблаго-
получной ситуацией по корона-
вирусной инфекции или имевших 
контакты с заболевшими. Отра-
ботан четкий алгоритм действий 
при работе с такими пациентами. 
В скорой имеется достаточный 
запас средств индивидуальной 
защиты: масок-респираторов, од-
норазовых перчаток и очков, ком-
бинезонов различных модифи-
каций и других средств защиты. 
После транспортировки каждого 
пациента вне зависимости от на-
личия у него признаков инфекци-
онного заболевания проводится 
дезинфекция салона автомобиля 
и воздуха с использованием бак-
терицидных облучателей, кото-
рыми оснащены все автомобили 
скорой помощи. Кроме того, на 
станции скорой помощи имеются 
специализированные инфекцион-
ные бригады с врачами высокой 
квалификации, позволяющие ор-
ганизовать правильную работу 
при возникновении каких-либо 
очагов инфекции. Станция также 
оснащена специальными биобок-
сами, которые могут быть исполь-

зованы в случаях транспортиров-
ки пациентов при подтверждении 
особо опасных инфекций».

Кроме того, в столице РФ, на-
пример, используют и необычные 
способы, которые облегчат жизнь 
тем, кто находится на карантине. 
Например, больничный они могут 
получить курьерской доставкой. 
«Если вы чувствуете себя хорошо, 
но для самоизоляции требуется 
больничный лист, просьба не посе-
щать поликлинику и не вызывать 
врача на дом, – написал мэр Сергей 
Собянин в своем блоге. – В этом 
случае следует позвонить по теле-
фону горячей линии Департамента 
здравоохранения 8-495-870-45-09. 
Специалисты примут заявку, и в 
течение двух дней курьер доставит 
больничный лист на дом. Больнич-
ные листы будут выдаваться неза-
висимо от самочувствия, даже здо-
ровым людям». Если изолированы 
несколько членов семьи, больнич-
ные листы можно оформить на 
всех по одной заявке. Более того, 
получить больничный лист можно 
и задним числом, например, если 
человек прилетел неделю назад. Та-
кой порядок выдачи больничных 
для людей, находящихся в режиме 
самоизоляции, временный и будет 
действовать до 1 апреля.

При этом город продолжает 
жить обычной жизнью, как, кста-
ти, и другие города других стран 
Европы, в которых количество за-
раженных горожан гораздо выше, 
– например, в Германии 262 чело-
века, во Франции 285. n

СТОЛИЦА

Детство – пора мечтать, думать о будущем, грезить о невозможном. 

У московских медиков есть четкий алгоритм действий, необходи-
мых при работе с пациентом, у которого может быть коронавирус. 
� Фото�Валерия�Шарифулина/ТАСС

Главное утешение в жизни – то, что рядом есть те, с кем 
приятно. � Фото�Pixabay

Как защититься от вирусов
Сегодня у москвичей больше шансов заболеть не коронавирусом, 

а традиционными сезонными заболеваниями, например гриппом. 
Однако меры предосторожности примерно одинаковы. Врачи реко-
мендуют в течение дня поддерживать чистоту рук и поверхностей, а 
также чаще проветривать помещение. Также следует чаще мыть руки 
или обрабатывать их спиртосодержащим антисептиком, особенно 
после того как побывали в общественном месте. При кашле и чихании 
рекомендуется пользоваться носовыми платками, не следует тереть 
глаза и трогать руками нос и рот. Лучше держаться на расстоянии от 
людей с кашлем и повышенной температурой, в частности, всего ме-
тра хватит, чтобы минимизировать риск заражения. Не следует есть 
еду (орешки, чипсы, печенье и другие снеки) из общих упаковок или 
посуды, в которые другие люди погружали свои пальцы. При первых 
признаках заболевания лучше проконсультироваться с врачом, а не 
заниматься самолечением.

Врачи и власти принимают все нужные меры, чтобы избежать распространения заболевания в мегаполисе
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